
МОСКВА
ОКРУЖНАЯ ГАЗЕТА №18 (733)  МАЙ 2017

Lo
se

vs
ky

 P
av

el
/Ф

от
об

ан
к 

Л
ор

и

стр. 5 Мосгордума 
приняла закон 
о дополнительных гарантиях 
по программе 
реновации жилья

стр. 12 Самые аварийные 
места на дорогах округа 

стр. 14 В 91 год 
Татьяна Новикова из Выхина 
поёт и пляшет

Ежегодная акция «Со-
ловьиные вечера» по учёту 
городских соловьёв стар-
товала в Москве. Это нуж-
но для того, чтобы понять, 
не уменьшилось ли коли-
чество этих птиц, так как 
соловей — своеобразный 
индикатор состояния го-
родской экологии. 

Принять участие в ак-
ции могут все желающие. 
Как рассказали в пресс-
службе ГПБУ «Моспри-
рода», считать соловьёв 
лучше на закате, когда 

они поют наиболее ак-
тивно. Сосчитайте «пев-
цов» и опишите место их 
обитания: название парка, 
в какой части вы слышали 
пение, есть ли рядом пруд, 
площадка и т.д., укажите 
дату и время и свои кон-
тактные данные. 

Записи принимают до 
5 июня в эколого-просве-
тительском центре на ул. 
Кузьминской, 10, стр. 1, 
тел. (495) 377-3593, или на 
сайте luscinia-luscinia.ru.

Алексей ТУМАНОВ

стр. 18-19

Евгений 
Хавтан: 
Группа 

«Браво»
родилась 
в Кузьминках

В округе начали считать соловьёв

стр. 13

Как аллергикам 
пережить пору 
цветения стр. 15

Где в ЮВАО можно жарить шашлыки на природе

С мангалом 
и без громкой музыки 

стр. 11 Как вернуть 
лавочки к дому 
на Хвалынском бульваре?
Ответы на письма читателей 
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Соловей — это индикатор состояния природы
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И
тоги проекта 
«Урок техноло-
гии» подвели на 
днях в детском 

технопарке «Кванториум» 
технополиса «Москва».

Шестиклассники шко-
лы №2087 (Марьино) со-
брали своими руками ум-
ную теплицу, которая 
ускоряет рост растений. 
Специальные датчики 
контролируют подачу пи-
тательного раствора. Све-
тодиоды заменяют солнце.  

Учащиеся школы №484 
(Текстильщики) приду-
мали очки и браслет для 
баскетболистов, предот-
вращающие травмы паль-
цев рук. 

— Камера в очках видит 
мяч, подаёт сигнал брасле-
ту на предплечье, и браслет 
зажимает пальцы в кулак. 
Если мяч попадает в кулак, 
то не так больно, — расска-
зала юный конструктор 
Милана Точилкина.

Лазерные игрушки для 
кошки, чехол-зарядка для 
телефона и другие изобре-
тения шестиклассников 
готовы для промышлен-
ного тиражирования.

Мария ГУСЕВА

Окружные новости

В технополисе «Москва» 
представили новые изобретения

На днях на плацу Москов-
ского высшего командного 
училища на улице Голова-
чёва состоялась церемония 
вступления 150 школьников 
ЮВАО в ряды патриотической 
детско-юношеской организа-
ции «Юнармия». 

По словам начальника реги-
онального штаба «Юнармии» 
генерал-майора Вяче слава 
Петрова, в свободное от учё-
бы время ребят ждут занятия 
военно-прикладными видами 
спорта, изучение техники ДО-
СААФ, поездки по историче-
ским местам, уход за памят-
никами Великой Отечествен-
ной войны. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

Платные услуги от-
менены в столичных 
 ЗАГСах. Как сообщили 
в пресс-службе город-
ского Управления ЗАГС, 
раньше женихи и невесты 
могли в день бракосочета-
ния прямо в ЗАГСе зака-
зать фото- и видеосъём-
ку, которые предостав-
ляли индивидуальные 
предприниматели. Од-
нако, поскольку нередки 
были жалобы на навязы-
вание платных услуг, с 
1 мая такой порядок от-

менён. Теперь парам, же-
лающим запечатлеть на 
память своё бракосоче-
тание, нужно заранее оза-
ботиться поиском фото-
графа и оператора. 

— Также в ЗАГСах те-
перь не будет музыкан-
тов, — говорит Евге-
ния Смирнова, пресс-
секретарь столичного 
Управления ЗАГС. — 
Вместо этого наши со-
трудники будут вклю-
чать качественную фо-
нограмму. Сейчас более 

чем в половине ЗАГСов 
Москвы уже установле-
ны музыкальные цен-
тры. Там, где их нет, пока 
продолжают играть му-
зыкальные ансамбли. В 
Рязанском отделе ЗАГС, 
в частности, аппаратура 
должна быть установле-
на до конца мая. Раньше, 
если пара отказывалась 
от услуг музыкантов, их 
церемония бракосоче-
тания проходила вооб-
ще без музыки. 

Марина ТРУБИЛИНА

Движение 
на проезде 
Энтузиастов 
ограничат

Движение транспорта бу-
дет ограничено на участке 
проезда Энтузиастов с 22 
мая по 30 сентября из-за 
строительства участка Ко-
жуховской линии метро, со-
общили в информационном 
центре транспортного ком-
плекса Москвы.

На участке от шоссе Эн-
тузиастов до проезда под 
Дангауэровским путепрово-
дом движение будет огра-
ничено круглосуточно на 
двух полосах.

К осени в ЮВАО 
установят 
подъёмники
в четырёх домах

Подъёмные платформы 
для маломобильных граж-
дан будут установлены до 
осени в четырёх подъездах 
жилых домов. 

Подъёмные платформы 
появятся на ул. Маршала 
Голованова, 1 (подъезд 6), 
Батайском пр., 33 (подъезд 
2), ул. Шоссейной, 54, корп. 
1 (подъезд 5), ул. Василь-
цовский Стан, 11 (подъ-
езд 8). 

Наталья ГОНЧАРОВА

Коротко

На Зеленодольской 
улице появится зона 
платной парковки

С 31 мая к городскому 
парковочному простран-
ству присоединят ещё 
один дом в Рязанском 
районе. Об этом сообща-
ет пресс-служба Департа-
мента транспорта г. Мо-
сквы. По просьбе мест-
ных жителей в зону плат-
ной парковки включён 
дом 7, корп. 1, на Зелено-
дольской улице. 

Его жильцы смогут по-
лучить бесплатные рези-
дентные разрешения для 
парковки во всём районе 
проживания в ночное вре-
мя, а за 3 тыс. рублей в год 
смогут парковать свои ав-
томобили круглосуточно.

Станислав КОРШУН

Обелиск и поклонный 
крест в память о похо-
роненных старообряд-
цах, памятники кото-
рым не сохранились до 
сегодняшнего дня, были 
установлены на Рогож-
ском кладбище. 

Освятить их при ехал 
глава Русской право-
славной старообряд-
ческой церк ви ми-
трополит Корнилий. 
Он напомнил присут-
ствующим историю Ро-
гожского кладбища, ко-

торое было выделено 
старообрядцам ещё при 
Екатерине II, а после ре-
волюции 1917 года мно-
гие мраморные надгро-
бия стали материалом 
для строительства объ-
ектов инфраструктуры, 
в том числе метрополи-
тена. 

На сегодняшний день 
Рогожская слобода, как 
и ранее, является цен-
тром московского ста-
рообрядчества.

Наталья ГОНЧАРОВА

Обелиск памяти 
старообрядцев установили 
на Рогожском кладбище

Умная теплица 
ускоряет рост 
растений

Кадеты ЮВАО стали юнармейцами

Жители округа теперь будут жениться 
под фонограмму 
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Вручение значков «Юнармии»

Один из авторов проекта интеллектуальной теплицы шестиклассник Ильдар Мустафаев

Освящение креста
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На сайтах районных газет
 новые-печатники.рф

В Печатниках задержали ловкого адвоката
Задержан адвокат, который пытался пронести в 

СИЗО №6 мобильный телефон. Об этом говорится на 
официальном сайте УФСИН России по г. Москве. В по-
тайном кармане его куртки был обнаружен мобильник 
с двумя сим-картами. В отношении правонарушителя 
направлены материалы в суд.

Ранее в СИЗО №4 (СВАО) сразу три адвоката пыта-
лись пройти на территорию с запрещёнными предмета-
ми — мобильником, флеш-картами и адаптерами. Всё 
это обнаружили у них в ходе досмотра.

 golos-nekrasovki.ru

Библиотекари Некрасовки приобщили 
к чтению посетителей ресторанов

Библиотека №117 района Некрасовка стала участ-
ницей акции «Подари книге вторую жизнь». В одну из 
сетей столичных ресторанов отправили книги, чтобы 
доставить удовольствие и принести пользу своим но-
вым читателям. 

В учреждении уточнили, что сейчас библиотекари 
готовят ещё одну подобную акцию, которая охватит не 
только места отдыха, но и все без исключения органи-
зации и учреждения района. 

 gazeta-kuzminki.ru

Юные мультипликаторы из Кузьминок 
победили в конкурсе 

Воспитанники студии «Анимация» из детской шко-
лы искусств «Центр» района Кузьминки стали лау-
реатами диплома 1-й степени Московской выставки-
конкурса детского анималистического творчества им. 
В.А.Ватагина. Об этом сообщила преподаватель сту-
дии Светлана Башакина.

На конкурс был представлен мультфильм «Кошки» 
в жанре музыкального клипа. Группа детей 11-15 лет 
работала над ним на протяжении семи месяцев. Юные 
аниматоры придумывали и разрабатывали образы ге-
роев, работали над раскадровкой, создавали марио-
неток и фоны, проводили съёмку.

Ч
емпионкой 
Москвы по 
г и р е в о м у 
спорту ста-

ла двенадцатилетняя 
жительница Капот-
ни ученица школы 
№1996 Варвара Тю-
рина. Она весит все-
го 37 кг, а поднима-
ет 16-килограммо-
вую гирю 60 раз!

— Папа сказал, что 
это очень гармонич-
ный вид спорта, — 
говорит Варвара. 

Сначала вместе со 
старшей сестрой Варя 
занималась прыжка-
ми на батуте, сейчас 
четвёртый год увле-
чена кикбоксингом. 
А хорошая силовая 
подготовка в кикбок-
синге важна. 

Сначала Варя за-
нималась с кило-
граммовыми гиря-
ми. И оказалось, 
что у неё к гиревому 
спорту есть способ-
ности. Сейчас у де-
вочки уже два при-
зовых кубка. 

Помимо этого, 
Варвара занимается 
шахматами и музы-
кой: играет на фор-
тепиано. А в буду-
щем мечтает стать 
математиком, эко-
номистом или поли-
тологом.

Алексей 
ТУМАНОВ

Помимо 
занятий 
гиревым 
спортом, 
Варя играет 
на фортепиано

Специалисты окруж-
ного Роспотребнадзора 
обнаружили запрещён-
ные товары в сети мага-
зинов «Южный двор». 
Там продавали спирто-
содержащую непище-
вую продукцию, тор-
говлю которой власти 
ограничили ещё в кон-
це прошлого года после 
массовых отравлений в 
Иркутске.

Магазины «Южный 
двор» на 6-й Кожухов-
ской ул., 24, ул. Юных 
Ленинцев, 3, Авиамо-
торной ул., 22/12, 1-й 
Вольской ул., 18, корп. 
1, и Ташкентской ул., 
25, корп. 1, сотрудники 
Роспотребнадзора про-
верили ещё в феврале — 

марте. В результате была 
снята с реализации 101 
партия товаров общим 
объёмом 51,2 литра — 
одеколоны и косметиче-
ские лосьоны с высоким 
содержанием спирта. 

Материалы провер-
ки были направле-
ны в суды. Все магази-
ны были оштрафова-
ны на 30-40 тыс. рублей 
каждый. Общая сум-
ма штрафов — 130 тыс. 
руб лей.

— Запрещённые то-
вары по решению судов 
конфискованы, — до-
бавила начальник ТОУ 
Роспотребнадзора по 
г. Москве в ЮВАО Юлия 
Ларина. 

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО

Ряд магазинов округа 
оштрафовали 
за продажу одеколона

К школе №641 на Волго-
градском проспекте недав-
но приезжал необычный ав-
тобус. Инспекторы ГИБДД 
провели в нём урок по бе-
зопасности дорожного дви-
жения. 

В частности, сиденья ав-
тобуса оснащены пневмо-
устройством, которое ими-
тирует движение при аварии.

Вдруг раздался скрежет 
тормозов — и школьники 
ощутили резкий рывок. Но 
в салоне все были пристёг-
нуты, поэтому никто не по-
страдал, кроме непристёг-
нутого манекена Гоши, ко-
торый после «аварии» упал 
в проход. 

После этого школьники 
обещали инспекторам всег-
да пристёгиваться в автомо-
биле.

Группа по пропаганде ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по ЮВАО

На Волгоградку приезжал 
автобус-тренажёр

В течение месяца сто-
личный Департамент ре-
гиональной безопасно-
сти и противодействия 
корру пции проводи л 
проверку работы камер 
видеонаблюдения в подъ-
ездах. Об этом сообщил 
заместитель префекта 
ЮВАО Юрий Беседин 
на штабе по оперативным 
вопросам в префектуре.

На территории нашего 
округа таких видеока-
мер насчитывается около 
11 тысяч. Среди замеча-
ний присутствуют такие, 
как грязные объективы 
(порядка 2,5 тысячи) и 
недостаточно освещён-
ные входные группы. 
Префект Андрей Цыбин 
пору чил сотрудникам 
районных ГБУ «Жилищ-

ник» почистить объекти-
вы и наладить освещение 
в кратчайшие сроки, так 
как чёткое изображение 
с видеокамеры являет-
ся залогом обеспечения 
безопасности жителей 
и помогает в раскрытии 
многих правонарушений 
и преступлений.

Наталья 
ГОНЧАРОВА

В подъездах округа проверили 
камеры видеонаблюдения 

По сообщению ГУП «Мос-
гортранс», с 15 мая 2017 года 
маршрут автобуса №Ш2 (метро 
«Авиамоторная» — проезд Эн-
тузиастов) отменён. Этот был 
короткий (около 2 км) марш-
рут от ближайшей станции ме-
тро до штрафстоянки (откуда и 
буква Ш в обозначении марш-
рута), расположенной на про-
езде Энтузиастов в соседнем 
ВАО, у платформы Сортиро-
вочная.

— Отмена автобусного 
маршрута №Ш2 связана со 
снижением пассажиропотока 
на данном маршруте, — пояс-
нили в пресс-службе городско-
го Департамента транспорта. 

В пресс-службе напомнили, 
что для проезда до этой спе-
циализированной стоянки по-
прежнему можно воспользо-
ваться маршрутами автобусов 
№59 или №730, доехав до оста-
новки «Юрьевский переулок — 
платформа Сортировочная», по-
сле чего останется лишь пройти 
пешком менее 500 метров.

Василий ИВАНОВ

Школьница из Капотни 
подняла пудовую 
гирю 60 раз

Д
Ш

И
 «

Ц
ен
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»

Отменён 
автобус 
от «Авиамоторной» 
до штрафстоянки 
на проезде 
Энтузиастов

Кадр из мультфильма

Перед уроком
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В
о время заме-
ны коммуника-
ций на Сретен-
ке по програм-
ме «Моя ули-

ца» были найдены руины 
церкви Спаса Преображе-
ния в Пушкарях, постро-
енной во времена прав-
ления Петра Великого. А 
неподалёку от фрагментов 
храма археологи обнару-
жили каменные надгро-
бия и захоронения древ-
него некрополя. 

Следы древности 

По данным историков, 
каменное здание церкви 
Спаса Преображения в 
Пушкарях было построе-
но в 1681 году. В 30-х го-
дах XVIII столетия к нему 
пристроили южный при-
дел, а к колокольне доба-
вили два яруса. 

Через 200 лет церковь 
взорвали, а на её месте 
построили школу. Когда 
в 1998 году началось стро-
ительство нового школь-
ного здания, археологи 
обнаружили первые сле-
ды некрополя. В том чис-
ле были найдены челове-
ческие останки, которые 
были перезахоронены. 

В этом году при осмо-
тре трассы по линиям 
старых коммуникаций в 
Малом Головине переул-
ке и Просвирине переул-
ку, недалеко от дома 20 на 
улице Сретенке, рабочие 
наткнулись на фрагменты 
церковного фундамента.

— В заполнении тран-
шеи были найдены раз-
розненные человеческие 
останки XVII-XX веков, 
— рассказал руководитель 
московского Департамен-
та культурного наследия 
Алексей Емельянов. 

Кроме того, было найде-
но два белокаменных над-
гробия: первое — с орна-
ментом в виде ленты с гра-
нями, а второе представ-
ляет собой фрагмент торца 

каменной плиты, которая 
стояла у изголовья.

По мнению историков, 
надгробные камни и за-
хоронения могли быть ча-
стью храмового некропо-
ля. Найденные останки 
описаны специалистами, 
в настоящее время ведёт-
ся подготовка к их переза-
хоронению. 

Сретенка дарит 
артефакты 

Улица Сретенка, рас-
положенная в самом цен-
тре столицы, принесла 
археологам уже множе-
ство исторических арте-
фактов. Так, при разры-
тии грунта этой весной 
были найдены нательный 
крест, костяная пугови-
ца, фрагменты керамиче-
ской утвари, старинные 
монеты ручной чеканки. 
Эксперты датируют эти 
предметы XVI-XVII ве-
ками. В будущем их пла-

нируют выставлять в го-
родских музеях. 

Одной из крупнейших 
находок стала деревянная 
мостовая, обнаруженная 
на участке близ домов 4 
и 6. Она представляет 
собой настил из брёвен, 
выложенных в несколько 
ярусов. По предваритель-
ной оценке, дорожное со-
оружение было создано в 
XVIII веке. 

— Мостовая была за-
сыпана песком, её не за-
тронули городские ком-
муникации — она не 
пострадала. У дома 8 в 
колодце ливневой кана-

лизации, проложенной 
в 80-е годы ХХ века, из 
сохранившихся брёвен 
были взяты спилы для 
исследований, — сооб-
щил Алексей Емельянов.

Под присмотром 
специалистов 

Благоуст ройство по 
программе «Моя улица» 
началось весной. С марта 
по сентябрь за всеми ра-
ботами следят археологи. 
Благодаря тщательному 
мониторингу в этом году 
уже удалось обнаружить 
тайную комнату в стене 
Китай-города. Неболь-
шое помещение со свод-
чатыми стенами распо-
лагалось у самого фунда-
мента стены. По мнению 
историков, в мирное вре-
мя оно могло служить для 
хранения припасов. А 
при военной угрозе было 

надёжным инструмен-
том разведчиков: свод-
чатая архитектура соз-
давала особый акусти-
ческий эффект, и в ком-
натке было слышно всё, 
что происходит за сте-
ной. Отсюда и название 
потайного помещения — 
«слух». 

Кроме того, в районе 
Лубянки было выкопа-
но свыше 150 предметов 
старинного московского 
быта. А на Пречистен-
ке откопали шахматную 
фигуру — слона, — в ко-
торой хранили серебря-
ные монеты времён Ива-
на Грозного. 

Всего за время суще-
ствования программы 
«Моя улица» археоло-
гами было найдено бо-
лее тысячи артефактов и 
фрагментов древних по-
строек. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

Город

Археологи откопали фрагменты 
некрополя времён Петра I
Новые исторические находки программы «Моя улица»

У дома 20 на улице Сретенке 
рабочие наткнулись 
на фрагменты 
церковного фундамента

Восемь крупных город-
ских парков благоустро-
ят в этом году в столи-
це. В их числе зона отды-
ха «Мещёрское» в районе 
Солнцево, парк «Терлец-
кая дубрава» в районе 
Ивановское, территории 
Братеевской и Строгин-
ской пойм Москвы-реки, 
парк «ЗИЛ» и парк усадь-
бы Грачёвка в районе Хов-
рино. Кроме того, благо-
устройство ждёт главную 
площадь Зеленограда — 
площадь Юности, а так-

же зелёную зону, располо-
женную в Академическом 
районе около Эндокри-
нологического научного 
центра.

Как сообщает офици-
альный портал мэра и 
Правительства Москвы, 
в зелёных зонах предсто-
ит высадить деревья и ку-
старники, разбить клумбы 
и цветники, засеять газо-
ны. В парках обновят до-
рожно-тропиночную сеть, 
поставят лавочки и бесед-
ки, организуют спортпло-

щадки, откроют пункты 
проката инвентаря.

Все восемь зелёных зон 
приведут в порядок в рам-
ках московской програм-
мы «Развитие городской 
среды». Конкурсы по вы-
бору компаний, которые 
проведут работы, уже объ-
явлены. 

Предложения по преоб-
разованию большинства 
зелёных зон были изу-
чены москвичами в про-
екте «Активный гражда-
нин». Горожане высказали 

мнение о том, какие имен-
но элементы благоустрой-
ства хотят видеть в парках. 
Их пожелания были учте-
ны городскими властями.

Столичные парки поль-
зуются огромной попу-
лярностью у москвичей. 
После благоустройства 
их посещаемость стреми-
тельно растёт. Так, после 
преобразований на ВДНХ 
посещаемость парка вы-
росла в 10 раз — до 25 млн 
человек в год.

Виктор ФЁДОРОВ

Парк в Ховрине благоустроят в ближайшее время
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Ремонтные работы на Сретенке

Церковь Спаса Преображения 
в Пушкарях взорвали 
в 30-е годы ХХ века
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А таким будет парк «Терлецкая дубрава»
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Г
ородской закон 
о дополнитель-
ных гаранти-
ях жилищных 
и имуществен-

ных прав физических и 
юридических лиц при 
осуществлении ренова-
ции жилищного фонда 
в столице приняла Мо-
сковская городская дума 
(МГД). Законопроект внёс 
в МГД мэр города Сергей 
Собянин. 

Необходимый закон

— Закон можно назвать 
своевременным и акту-
альным, потому что люди 
получат ответы на свои во-
просы. Это действитель-
но нужно, потому что мы 
снимем, приняв его, и во-
просы переезда, и вопро-
сы качества жилья, то есть 
он даёт массу вариантов 
для принятия решений. 
И самое главное: закон го-
ворит о том, что решение 
будут принимать сами мо-
сквичи, — заявил в своём 
выступлении в поддержку 
принятия закона депутат 
МГД Сергей Зверев.

Он отметил, что до-
полнительные гарантии 
крайне важны, посколь-
ку это ответ на главные 
вопросы, интересующие 
москвичей.

О правилах подробно

В законе говорится о тех 
преимуществах, которые 
получат жители сносимых 
в рамках программы рено-
вации домов. В программу 
сноса и расселения вой-
дут только те дома, в ко-
торых большинство жите-

лей поддержат включение 
дома в программу. Реше-
ние будет считаться при-
нятым, если за него про-
голосуют две трети соб-
ственников и нанимате-
лей.

При этом закон гово-
рит о том, что люди вправе 
провести общее собрание 
и принять решение об ис-
ключении своего дома из 
программы на любой ста-
дии формирования и ре-
ализации программы ре-
новации.

Власти города берут на 
себя обязательство обе-
спечить жителей сноси-

мых домов равнозначны-
ми квартирами в ново-
стройках. Это значит, что 
в новых квартирах будет 
то же количество комнат, 
как и в старых квартирах, 
а общая площадь станет 
больше за счёт более про-
сторных кухонь, прихо-
жих, коридоров, ванных 
комнат и туалетов. За та-
кое расширение общей 
площади доплачивать не 
придётся. 

Если люди пожела-
ют, то вместо равнознач-
ной квартиры они смогут 
получить квартиру рав-
ноценную, то есть рав-

ную по рыночной стои-
мости, либо согласиться 
на денежную компенса-
цию. Эти же правила бу-
дут применять и в отноше-
нии собственников нежи-
лых помещений. Хозяева 
магазинов и офисов в сно-
симых домах смогут вы-
брать, получить аналогич-
ные помещения в новых 
домах или взять денеж-
ное возмещение рыноч-
ной стоимости своей не-
движимости. 

Депутаты закрепили в 
законе норму о том, что 
собственники квартир в 
сносимых домах получат 
новые квартиры бесплат-
но и сразу в собствен-
ность. При этом те жите-
ли, которые квартиры не 
приватизировали, смогут 
выбирать, получить новую 
квартиру бесплатно в соб-

ственность или сохранить 
право социального найма.

Квартиры в новых до-
мах будут с улучшенной 
отделкой, и в них можно 
будет жить, не проводя до-
полнительный ремонт. 

Закон гарантирует пре-
доставление жителям сно-
симых домов равнознач-
ных квартир в том же рай-
оне, в шаговой доступно-
сти от старых домов. 

Очередники, которые 
живут в сносимых домах, 
полу чат возмож ность 
улучшить свои жилищ-
ные условия вне очереди. 
Им новые квартиры да-
дут с расширением пло-
щади — в зависимости от 
состава семьи. С момента 
утверждения программы 
реновации жителей домов, 
включённых в неё, осво-
бодят от уплаты взносов 
на капитальный ремонт. 

Большое внимание ав-
торы закона уделили тому, 
как будут обустроены но-
вые дворы и новые квар-
тиры жителей, согласив-
шихся войти в программу 
реновации. 

Новые дома для пере-
селения участников про-
граммы реновации будут 
строить только из совре-
менных материалов. 

Правительство Мо-
сквы обязано будет по-
мочь при переезде в но-
вые квартиры ветеранам, 
одинок им и одиноко 
проживающим пенсио-
нерам, инвалидам и дру-
гим льготным категори-
ям граждан. Депутаты 
МГД прямо на заседании 
добавили в этот список и 
многодетные семьи. 

Антон БАКИН

Реновация с гарантиями

Власти помогут с переездом 
всем льготникам, ветеранам 
и многодетным

Голосование 
идёт 
полным 
ходом

Голосование по проекту 
реновации уже идёт в Мо-
скве. Процедура волеизъ-
явления продлится до 15 
июня. Все голоса жителей 
будут проверяться по стан-
дартам оказания госуслуг, 
чтобы исключить возмож-
ные ошибки, злоупотре-
бления и манипуляции. 

Любой житель дома 
первого периода инду-
стриального домострое-
ния сможет принять уча-
стие в решении судьбы 
своего дома и высказать-
ся за или против участия 
в программе реновации. 
Для этого власти города 
предусмотрели несколь-
ко форм сбора мнений. 
Само голосование по про-
екту программы уже идёт 
на двух площадках: в си-
стеме «Активный гражда-
нин» и во всех центрах го-
сударственных услуг «Мои 
документы». Кроме того, 
собственники квартир в 
любой момент могут про-
вести общее собрание и 
решить, хотят они участво-
вать в программе ренова-
ции или нет.

«Как в системе «Актив-
ный гражданин», так и в 
центрах госуслуг «Мои 
документы» участвовать в 
голосовании могут и соб-
ственники квартир, и нани-
матели по договорам со-
циального найма», — го-
ворится в сообщении, раз-
мещённом на сайте мэрии 
Москвы. 

Все голоса, отданные за 
или против, пройдут четы-
рёхдневную проверку, что-
бы исключить голосование 
посторонних лиц. 

Для голосования в «Ак-
тивном гражданине» нуж-
на регистрация в систе-
ме, причём проголосо-
вать можно будет как в 
мобильном приложении, 
так и на официальном 
сайте. Голос засчитают, 
если гражданин укажет 
фамилию, имя, отчество, 
дату рождения, серию и 
номер паспорта, СНИЛС 
и номер лицевого счёта 
в едином платёжном до-
кументе. Чтобы проголо-
совать в МФЦ, собствен-
нику жилья понадобятся 
паспорт, свидетельство о 
праве собственности либо 
выписка из ЕГРН, а нани-
мателю по договору соци-
ального найма — паспорт 
и договор соцнайма. Эти 
документы позволят сразу 
исключить участие в голо-
совании посторонних лиц. 

Жители домов, которые 
попадут в программу рено-
вации после подведения 
итогов голосования, могут 
в любой момент изменить 
своё мнение и исключить 
из программы свой дом: 
для этого будет достаточ-
но провести общее собра-
ние собственников. 

Валерий ПОПОВ

Мосгордума приняла закон, защищающий права и интересы
москвичей при переезде из пятиэтажек

В Кузьминском парке 
собрались представители 
практически всех районов 
округа с плакатами в под-
держку программы рено-
вации. Были здесь и жите-
ли ветхих домов, которые 
не вошли в предваритель-
ный перечень.

— В нашем районе мно-
го послевоенных домов, 
1949 года постройки, они 
гнилые, с деревянными 
полами и перекрытиями, 
— говорит Элина Кома-
рова, жительница двух-
этажного дома на 2-й Ку-
рьяновской улице.

Ответить на вопросы 
жителей округа, связан-
ные с программой ренова-
ции, приехал депутат Гос-
думы Пётр Толстой.

— Идея проста: москви-
чи, живущие в ветхих, не-
комфортных домах, долж-

ны получить новое жильё, 
— отметил депутат. 

Пётр Толстой напом-
нил, что в течение меся-
ца, начиная с 15 мая, мо-
сквичи, чьи дома попали в 
предварительные списки, 
смогут решить их судьбу 
путём голосования. Он 

подчеркнул, что в про-
грамму реновации попа-
дут лишь те здания, где 
за проголосуют более 2/3 
жителей. Высказать своё 
мнение можно в центрах 
госуслуг «Мои докумен-
ты» и на портале «Актив-
ный гражданин».

— Никто никого на-
сильно переселять не бу-
дет, — заверил депутат. — 
Жители, которые прого-
лосуют против, останут-
ся в своих домах. Кто за 
— получат новое жильё в 
пределах своего района. 

Он также подчеркнул, 
что стать у частника-
ми программы смогут 
и те, чьи дома не попа-
ли в списки первой вол-
ны реновации. Для это-
го они должны прове-
сти собрание собствен-
ников и принять такое 
решение.

Несколькими днями ра-
нее на стихийный митинг 
в Печатниках собрались 
жильцы дома 3 на улице 
Батюнинской. Их панель-
ная пятиэтажка не вошла 
в список домов на рассе-
ление. Узнав это, люди 

решили бороться за снос 
дома и переселение. 

А жильцы дома 101, 
корп. 2, на Волгоградском 
проспекте после того, как 
их дом попал в программу 
реновации, решили полу-
чить некоторые разъясне-
ния. К ним приехал депу-
тат Мосгордумы Влади-
мир Платонов.

— Всех пугает слово «ре-
новация», но все жите-
ли пятиэтажек ждут, ког-
да снесут их дома, — ска-
зал он. — И вот это время 
пришло. Закон города Мо-
сквы защищает интересы 
жителей. При реализации 
данной программы жиль-
цам сносимых домов дадут 
столько же комнат, сколь-
ко было в их квартире, и в 
этом же районе. 

Екатерина ЦВЕТКОВА, 
Наталия ГЕРАСИМОВА

Жители ЮВАО вышли на стихийные митинги

Пётр Толстой отвечает на вопросы жителей округа

Пятиэтажки в Кузьминках
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«Не надо бояться, 
надо спокойно 
принять решение»

В 
своём интер-
вью председа-
тель Комитета 
по архитекту-
ре и градостро-

ительству города Москвы 
Юлиана Княжевская рас-
сказала, чего не следует 
бояться жителям пяти-
этажек. 

Уникальный архив

— Юлиана Владимировна, 
вы, наверное, тот самый че-
ловек, который знает всё о 
московских пятиэтажках? 

— Не я одна. Но действи-
тельно Комитет по архи-
тектуре и градостроитель-
ству города Москвы обла-
дает уникальным архивом 
информации об истории 
московских пятиэтажек. 
Москва строила пяти-
этажки 20 лет — с середи-
ны 50-х до середины 70-х 
годов прошлого века. 

И уже больше 30 лет пра-
вительство города занима-
ется их расселением и сно-
сом. Первое постановление 
Мосгорисполкома по дан-
ному вопросу было приня-
то ещё в 1988 году. За это 
время удалось расселить 
почти 1700 ветхих пяти-
этажек. Тем не менее про-
блемного жилья в городе 
осталось ещё очень много. 

Поэтому новая про-
грамма реновации — объ-
ективная необходимость. 
Или мы сегодня в плано-
вом порядке переселяем 
людей, или через 5, 10, 15 
лет большинство этих до-
мов одновременно станут 
аварийными и опасными 
для проживания. И в экс-
тренном порядке придёт-
ся принимать совсем дру-
гие решения. 

Всё по согласию

— Многим кажется, что 
после объявления програм-
мы реновации жители пяти-
этажек разделились на две 
большие группы. Одни бо-
ятся, что их любимый дом 
снесут вопреки их жела-
нию; другие, наоборот, что 
и на этот раз вместо пере-
селения в новую квартиру 
им предложат доживать 
свой век в панельной хру-
щобе. 

— Знаете, в чём главное 
отличие новой программы 
реновации от всех преды-

дущих программ расселе-
ния пяти этажек? В отно-
шении к жителям. 

В прошлом никто не 
спрашивал людей, хотят ли 
они сниматься с насижен-
ного места. Правительство 
Москвы заказывало об-
следование техническо-
го состояния пятиэтажек, 
определяло сносимые се-
рии и начинало их рассе-
ление. 

В новой программе ре-
новации всё будет по-
другому. Мэр Москвы 
Сергей Собянин поставил 
жёсткое условие: дома бу-
дут включены в програм-
му, только если за ренова-
цию проголосуют две тре-
ти жителей. 

Поэтому не надо боять-
ся. Даже если дом развали-
вается на глазах, без согла-
сия большинства жителей 
никто к нему на бульдозере 
не подъедет. И уж тем бо-
лее нечего волноваться жи-
телям крепких, комфорт-
ных пятиэтажек. Никто 
даже не рассмат ривает воз-
можность включения их в 
программу. 

Нужно просто спокой-
но всё взвесить и принять 
решение. Если большин-
ство проголосует за и по-
сле всех необходимых про-
цедур пятиэтажка будет 
включена в официально 
утверждённую програм-
му реновации, её жите-
ли абсолютно точно пере-
едут в новые, комфортные 
квартиры. 

— Сейчас идёт голосова-
ние жителей о включении 
конкретных домов в про-
ект программы реновации. 
Многих людей смущает, что 
закон о реновации ещё не 
принят, а им уже предлага-
ют принять судьбоносное 
решение. 

— Закон о реновации не-
обходим. Но его отсутствие 
не является препятствием 
для того, чтобы выяснить 
мнение людей. 

Основные принципы и 
гарантии жителям в рам-
ках программы реновации 
объявлены. 

Жителям пятиэтажек, 
которые будут включены 
в программу реновации, 
гарантируется предостав-
ление равнозначной квар-
тиры в своём районе. Не-
сколько иная ситуация 
только в Зеленограде и в 

ТиНАО, где, возможно, 
предоставление новых 
квартир будет осущест-
вляться в пределах округа.

Жилая площадь новых 
квартир будет метр в метр, а 
общая площадь значитель-
но больше — за счёт более 
просторных кухонь, кори-
доров, санузлов, балконов и 
лоджий. Квартиры будут с 
качественной отделкой. За-
вози мебель и живи. 

Если есть желание доку-
пить площадь и пере ехать 
в более просторную квар-
тиру, будет предусмотрена 
рассрочка платежа, можно 
будет использовать мате-
ринский капитал. 

Очередники получат но-
вые квартиры по социаль-
ным нормам предоставле-
ния жилья. 

Городские власти помо-
гут с переездом пенсионе-
рам, инвалидам и другим 
жителям, нуждающимся в 
поддержке. 

Не нужна новая квар-
тира — вместо неё можно 
будет получить денежную 
компенсацию по рыноч-
ной стоимости. 

Эти гарантии объявле-
ны публично, поддержа-

ны мэром Москвы Серге-
ем Собяниным, одобрены 
депутатами Государствен-
ной думы. При оконча-
тельном принятии зако-
на они не изменятся, раз-
ве что в лучшую сторону.

— Но, с другой сторо-
ны, когда знаешь адрес, 
по которому будет постро-
ен твой новый дом, при-
нимать решение всё-таки 
легче. 

— Но мы же не знаем, в ка-
ких пятиэтажках жители согла-
сятся на переезд, а какие отка-
жутся от участия в реновации. 
А без этой информации невоз-
можно разрабатывать проекты 
новых кварталов. 

Поэтому сначала жите-
ли должны решить, хотят 
ли они переехать в новые, 
комфортные дома, кото-
рые будут построены на 
месте снесённых пяти-
этажек. Или же, наоборот, 
они заинтересованы оста-
вить всё как есть. 

Если жители проголо-
суют против включения 
своих домов в проект про-
граммы реновации, эти 
дома останутся доживать 
свой век на своём месте. 
Если проголосуют за, мы 

приступим к разработ-
ке нового облика данных 
кварталов. 

Единые стандарты
— Расскажите подроб-

нее о стандартах проекти-
рования новых кварталов.

— Для каждого кварта-
ла будет разработан ин-
дивидуальный проект, 
учитывающий особенно-
сти местности, традиции, 
масштабы, окружающую 
застройку. Но основные 
стандарты комфорта и бла-
гоустройства будут едины-
ми для всех. 

Для переселения жите-
лей мы планируем застрой-
ку средней этажности — от 6 
до 14 этажей. В новых квар-
талах будет предусмотрено 
разделение пространства 
на жилые и общественные 
зоны. Выходя во двор, жи-
тели будут попадать в зону 
спокойствия и комфорта с 
минимумом посторонних 
людей и машин. Входы в ма-
газины, расположенные на 
1-х этажах, естественно, бу-
дут расположены с улицы. 
Никаких проходных дворов 
не будет. 

С самого начала проду-
маем удобство пешеход-
ных проходов к метро и к 
автобусным остановкам, 
чтобы людям не пришлось 
прокладывать народные 
тропы через детские пло-
щадки и газоны. 

Обязательно наличие 
школ, детских садов и 
другой социальной инф-
раструктуры в шаговой до-
ступности. 

В новых кварталах будем 
планировать не только ка-
питальные паркинги, но и 
общедоступные плоскост-
ные парковки. 

И разумеется, будет мно-
го зелени, детских площа-
док и лавочек для спокой-
ного отдыха. 

— Если всё же разра-
ботанный архитекторами 
проект не понравится жи-
телям? А поезд уже ушёл, 
решение о реновации при-
нято, ждём бульдозер и су-
дебных приставов с орде-
ром на выселение — так? 

— Чушь полнейшая. 
Этого не будет. 

Голосование о включе-
нии пятиэтажек в про-
ект программы ренова-
ции никак не затрагива-

ет прав собственности на 
квартиры. Решение об об-
мене старых квартир на но-
вые жители будут прини-
мать позднее и только по-
сле того, как будут постро-
ены новые дома. 

Кроме того, жители пя-
тиэтажек могут в любое 
время провести общее со-
брание собственников и 
принять решение об отка-
зе от участия в программе 
реновации. 

Проекты будут 
опубликованы

— Можно будет ознако-
миться с проектами новых 
кварталов? 

— Разумеется, где стро-
ить новые дома и куда пе-
реезжать, Правительство 
Москвы будет решать 
вместе с жителями пяти-
этажек. Проекты ренова-
ции конкретных кварта-
лов будут опубликованы. 
Каждый заинтересован-
ный житель сможет уви-
деть адреса и макеты но-
вых домов и высказать 
по ним свои замечания 
и предложения в рамках 
пуб личных слушаний. И 
только потом — с учётом 
мнения людей — проекты 
реновации кварталов бу-
дут утверждены и начнёт-
ся реальная стройка. 

Голосование не конец, а 
начало длинного пути из 
ветхой пятиэтажки к со-
временному, комфортно-
му жилью. 

— Как будет обеспечено 
обещанное сохранение ме-
ста прежнего проживания? 

— По закону мы обязаны 
сохранить жителям район 
проживания. По факту 
же наша задача — пересе-
лить большинство людей в 
пределах своего квартала. 
Для этого переселение бу-
дет организовано по вол-
новому принципу. Только 
один-два стартовых дома 
в каждом районе будут 
построены на свободных 
площадках. А все осталь-
ные дома-новостройки бу-
дут возводиться на месте 
снесённых пятиэтажек. 
Поэтому абсолютное боль-
шинство жителей будет пе-
реезжать в новый дом, рас-
положенный в своём квар-
тале, в нескольких десят-
ках или сотнях метров от 
старой пятиэтажки. 

Никаких небоскрёбов на месте пятиэтажек не будет

Каждый заинтересованный 
житель сможет увидеть адреса 
и макеты новых домов
и высказать по ним 
свои замечания и предложения
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В
о Дворце твор-
чества детей 
и молодёжи в 
Текстильщиках 
прошла встре-

ча жителей с префектом 
ЮВАО Андреем Цыби-
ным по программе рено-
вации жилого фонда.На 
встречу пришли жители 
пятиэтажек не только из 
Текстильщиков, но и из 
других районов округа — 
из Кузьминок, из Любли-
на и Рязанского, из Лефор-
това. Они задали префек-
ту множество вопросов.

О стартовых 
площадках

— Какие вопросы будут 
решаться в первую оче-
редь?

Иван Александрович, 
ул. Чистова

— Прежде всего надо вы-
яснить мнение собствен-
ников квартир и нанимате-
лей по договору соцнайма, 
хотят ли они, чтобы их дом 
вошёл в проект програм-
мы. Это очень демократич-
ное решение московского 

правительства. При рено-
вации в начале 2000-х годов 
такого не было. Следую-
щий шаг: выбрать свобод-
ные площадки для строи-
тельства стартовых домов. 
В ЮВАО сейчас подобра-
ны 42 стартовые площад-
ки. Все они будут предъяв-
лены жителям. Например, 
в Кузьминках под строи-
тельство запланированы 
11 стартовых площадок, в 
Люблине — шесть. 

Какие гарантии

— Будут ли гарантии, что 
жителям предоставят жи-
льё в том же районе?

Галина Герасимова, 
ул. Артюхиной

— 17 мая депутаты Мос-
гордумы приняли столич-
ный закон «О дополни-
тельных гарантиях жи-
лищных и имуществен-
ных прав физических и 
юридических лиц при осу-
ществлении реновации 
жилищного фонда в горо-
де Москве». В нём предус-
мотрены 12 дополнитель-
ных гарантий жителям. 

Так, в законе чётко пропи-
сано, что дом включается в 
программу сноса, если за 
это проголосуют две тре-
ти собственников и нани-
мателей жилья по договору 
соцнайма. Закон гаранти-
рует получение равнознач-
ной по площади квартиры 
с отделкой бесплатно и в 
собственность. При жела-
нии квартиру можно оста-
вить в соцнайме. Пересе-
лять жителей будут в пре-
делах прежних районов. 
Кроме того, собственни-

ки смогут получить рав-
ноценную квартиру или 
денежную компенсацию 
в размере рыночной стои-
мости прежней недвижи-
мости. В законе прописано 
всё то, что подразумевает-
ся под комфортной средой 
проживания. 

— Наши дома стояли в 
списке на реновацию, потом 
их убрали, так как это обще-
житие. Живём там по 30 лет. 
Мы попадём в реновацию?

Елена Слепкина, 
ул. Судакова

— Есть договорённость 
с мэром города, что по та-
ким домам мы обязатель-
но должны выработать от-
дельные решения. Давай-
те соберёмся вместе с жи-
телями и обсудим. 

Помощь при переезде

— Будут ли органы вла-
сти осуществлять контроль 
за строительством?

Людмила Ивановна, 
ул. Шкулёва

— В префектуре и в 
управах будут созданы 
специальные подразде-
ления по реновации, ко-
торые будут активно уча-
ствовать в строительстве 
и активно контролиро-
вать все его стадии. Дома 
будут приниматься при 
условии отсутствия пре-
тензий у новосёлов к сво-
ему жилью.

— Окажут ли помощь при 
переезде льготным катего-
риям жителей?

Надежда Николаевна,
Кузьминки

— Льготникам будем 
оказывать всевозмож-
ную помощь при переез-

де вплоть до того, что по-
можем что-то приобре-
сти для оснащения новой 
квартиры. 

— Где можно получить 
консультацию по вопросам 
реновации?

Александр Владимирович,
Рязанский район

— Консул ьтац ион-
ные пункты открылись в 
управах и в префектуре. 
Они работают ежедневно 
с 10 до 20 часов, а в суббо-

ту с 10.00 до 15.00. Жите-
ли здесь смогут получить 
консультации специали-
стов, которые уже изучи-
ли всю законодательную 
базу.

Как проголосовать

— Как можно высказать 
своё мнение?

Ирина Васильевна,
Люблино

— До 15 июня можно 
проголосовать на порта-
ле «Активный гражда-
нин» и в центрах предо-
ставления госуслуг, — со-
общил Кирилл Глущен-
ко, руководитель центра 
госуслуг «Мои докумен-
ты» районов Нижего-
родский и Лефортово. — 
Чтобы проголосовать че-
рез портал «Активный 
гражданин», там необхо-
димо зарегистрироваться 
и ввести три типа данных 
— это финансово-лице-
вой счёт, номер СНИЛС 
и паспортные данные. 
Чтобы очно проголосо-
вать в центрах госуслуг, 
необходимо прийти с па-
спортом, заполнить со-
ответствующую форму и 
передать её специалисту. 
Через четыре дня на мо-
бильный телефон придёт 
сообщение об учёте ваше-
го голоса. 

Если вдруг вы измени-
ли своё мнение, то мож-
но снова проголосовать: 
учитываться будет имен-
но то заявление, которое 
вы принесёте последним. 

Если у вас в собствен-
ности два жилых помеще-
ния и более, то проголосо-
вать на портале «Активный 
гражданин» можно только 
по двум из них, по осталь-
ным помещениям нужно 
будет проголосовать очно. 

Записала 
Ирина КОЛПАКОВА

Переселять будут 
в пределах прежних районов

Округ

Если вы изменили 
мнение, то можно 
проголосовать снова

О чём жители пятиэтажек спрашивали префекта Андрея Цыбина 

Андрей Цыбин наградил 
лучших общественных 
советников ЮВАО 

Награждение прошло в зале Церковных 
Соборов храма Христа Спасителя. Инсти-
тут общественных советников в нашем 
округе насчитывает более 4 тысяч человек.

— В этом зале сегодня собрались обще-
ственные советники ЮВАО, которые помо-
гали и помогают реализовать важные для 
города и округа проекты, — сказал Андрей 
Цыбин. — Вы являетесь участниками фор-
мирования информационного поля для жи-
телей нашего округа. 

Андрей Цыбин вручил благодарствен-
ные письма 12 самым деятельным и ак-
тивным общественным советникам — по 
одному от каждого района округа. 

Наталья ГОНЧАРОВА

В префектуре прошла встреча пре-
фекта ЮВАО Андрея Цыбина и пре-
зидента Московской торгово-промыш-
ленной палаты депутата Мосгордумы 
Владимира Платонова с предприни-
мателями округа.

Тема встречи — предстоящий в 
скором времени старт масштабно-
го проекта реновации жилья в Мо-
скве. Во многих пятиэтажках, кото-
рые предлагаются к расселению, 
имеются нежилые помещения, при-
надлежащие предпринимателям. 
Всех собственников таких помеще-
ний пригласили на эту встречу, что-
бы снять острые вопросы, касающи-
еся возможного переселения, предо-
ставления новых помещений и выпла-

ты компенсаций при необходимости.
Андрей Цыбин сообщил, что сей-

час в ЮВАО жильцы 673 домов мо-
гут принять решение о включении 
их дома в программу реновации. Из 
этих домов 81 имеет нежилые поме-
щения, принадлежащие 145 собствен-
никам. Многие из них приняли участие 
во встрече.

Владимир Платонов рассказал со-
бравшимся о деталях принятого бук-
вально в тот же день Мосгордумой 
столичного закона «О дополнитель-
ных гарантиях жилищных и имуще-
ственных прав физических и юриди-
ческих лиц при осуществлении ре-
новации жилищного фонда в городе 
Москве». Статья 8 этого документа 

гласит: «Собственнику нежилого по-
мещения в многоквартирном доме, 
подлежащем реновации, предостав-
ляется предварительное и равноцен-
ное возмещение в денежной форме 
или в форме равноценного нежилого 
помещения на праве собственности. 
Размер, порядок и условия предостав-
ления указанного возмещения опре-
деляются в соответствии с федераль-
ным законодательством, в том числе 
законодательством об оценочной дея-
тельности». Владимир Платонов осо-
бо отметил, что изначально в законо-
проекте была прописана (по аналогии 
с собственниками жилых помещений) 
равнозначность предоставления по-
мещения, но затем была внесена по-

правка именно о равноценности пре-
доставляемого помещения. В оценке 
должно учитываться не только коли-
чество метров, но и местоположение, 
близость к метро и т.д.

Встреча показала, что большинство 
опасений предпринимателей связано 
с недостаточностью информации, а 
зачастую и её недостоверностью. Ис-
терия, возникшая в последнее время 
во многих СМИ, и в особенности в со-
циальных сетях, приводит к сложно-
сти диалога между бизнесменами и 
властью. Владимир Платонов пред-
ложил направить в МТПП заявления 
с конкретными примерами нарушения 
прав бизнесменов и пообещал разо-
браться с каждым из этих случаев.

Предпринимателям округа рассказали о реновации

Префект Андрей Цыбин
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В 
мае проекту элек-
тронных опросов 
«Активный гражда-
нин» ag.mos.ru ис-
полнилось три года. 

Он был запущен в 2014 году по 
инициативе Правительства Мо-
сквы для проведения голосова-
ний по общегородским и ло-
кальным темам. Онлайн-голо-
сования — способ решения важ-
ных вопросов во всех мировых 
столицах. В Москве в онлайн-
голосованиях участвуют сегод-
ня уже 1,6 млн пользователей. 
Всего с 2014 года проведено 2600 
опросов и принято почти 73 млн 
мнений горожан. 

Благоустроены 48 парков 

В столице в 2016 году обору-
довано 48 новых зелёных зон от-
дыха. Проект благоустройства 
«Парк по месту жительства» ре-
ализуется с учётом мнения ак-
тивных москвичей. Адреса, ва-
рианты благоустройства и назва-
ния для парков выбирали поль-
зователи проекта. В ходе этого 
голосования москвичи предло-
жили более 4 тысяч идей. 

Какой быть «Моей улице»

Ещё одна комплексная про-
грамма — «Моя улица» — реа-
лизуется также с учётом поже-
ланий горожан. На голосова-
ния выставляют проекты буду-
щего облика улиц, площадей, 
переулков в центре столицы. 
Пользователи проекта выбира-
ют понравившиеся, а затем оце-
нивают результаты проведённой 
реконструкции. Так, летом про-
шлого года новый облик приоб-
рели 67 улиц и переулков в цен-
тре Москвы. По итогам голо-
сований от 85 до 88% активных 
граждан одобрили обновлённые 
городские пространства.

Миллион деревьев 
во дворах

Во дворах московских до-
мов за три года высадили бо-
лее 12,7 тысячи деревьев и 431,6 
тысячи кустарников. За озеле-
нение люди голосовали тоже 
на проекте «Активный граж-
данин». А также решали, какие 
деревья они хотят увидеть в сво-

их дворах. Чаще всего москвичи 
выбирали каштан, ель, берёзу, 
сирень, чубушник и кизильник.

Городская программа озеле-
нения «Миллион деревьев» ста-
ла одним из самых масштабных 
проектов, реализуемых с уча-
стием пользователей проек-
та. Кстати, видимые результа-
ты программы повлияли на ак-
тивность москвичей. По стати-

стике проекта, осенью 2014 года 
фиксировалось не более 30 го-
лосов с каждого двора. Весной 
2015 года — в среднем по 70-100 
голосов. А весной 2016-го — во 
многих дворах голосовали уже 
более чем по 200 жителей. 

Более 500 новых кружков 
и секций 

В декабре 2015 года активные 
москвичи решали, какие круж-
ки и секции нужны во дворцах и 
центрах культуры столицы. Тог-
да высказались 240 600 человек. 
По результатам голосования 
наиболее популярными ока-
зались занятия хореографией, 
кружки по изобразительному 
искусству и иностранным язы-
кам. Сегодня благодаря решени-
ям активных граждан в столи-
це открыты более 500 кружков 
и секций.

Как стать соавтором 
программы Дня города

Более 160 тысяч москвичей ре-
шали, как отметить День горо-
да. Так, по решению пользовате-
лей проекта был выбран график 
работы праздничных площадок, 
определён репертуар для сфери-
ческих кинотеатров на улицах 
города. Почти треть участников 
голосования предложили про-
вести в парках концерты клас-

сической и современной музы-
ки, а более четверти — органи-
зовать мастер-классы для детей. 
В День города некоторые памят-
ники «читали» свои произведе-
ния, которые озвучили извест-
ные актёры. Москвичи опреде-
лили, какие памятники должны 
«заговорить» в первую очередь. 
Также активные граждане вы-
брали дополнительные площад-
ки для фестиваля «День города 
в Лужниках». 

Защита от накруток

Проект постоянно совершен-
ствуется. Теперь каждый поль-
зователь может в онлайн-режи-
ме отслеживать общую дина-
мику результатов голосования, 
а также проверить, как имен-
но учтён его голос. Также было 
решено ввести двухступенчатую 
проверку пользователей, чтобы 
избежать возможности манипу-
ляций. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА 

«Активному гражданину»
исполнилось три года

В проекте 
функционирует 
механизм 
по защите 
от накруток 
голосов

Что сделано в столице после онлайн-голосований москвичей

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

Участники проекта «Активный 
гражданин» высаживают деревья 
в рамках программы «Моя улица» 
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Д
етская стомато-
логическая по-
ликлиника №25 
на Волгоград-
ском проспек-

те — одна из старейших в 
нашем округе. Недавно ей 
исполнилось 50 лет. Сюда 
приходят жители районов 
Кузьминки, Выхино, Жу-
лебино, Некрасовка, Ря-
занский — всего более 70 
тысяч человек. Возглав-
ляет поликлинику Елена 
Кирсанова. 

Пришёл со слезами — 
ушёл с улыбкой

— Врачом я мечтала быть 
с детства, — рассказывает 
Елена. — Правда, поначалу 
не задумывалась о специа-
лизации: просто доктор, и 
всё. Но потом детскую сто-
матологию выбрала созна-
тельно. Тут сразу видишь 
результат своей работы. 
Вот недавно был случай: 
в 8 утра бабушка принес-
ла плачущего пятилетне-
го внука — рыдал прямо 
взахлёб. Оказывается, его 
стукнуло качелями, да так, 
что зуб повис «на ниточке». 
Ему и больно, и страшно 
было… Зуб мы ему спас-
ли, боль сняли. И ушёл он 
улыбаясь. 

Елена Юрьевна с улыб-
кой вспоминает, как сама 
в детстве боялась зубных 
врачей. Как они с подру-
гами прятались в школе, 
когда надо было прохо-
дить осмотр у школьного 
стоматолога. И тогда она 
решила: вот станет зуб-
ным врачом — и дети ни-
когда её бояться не будут. 
Так и получилось.

Особый подход

Сегодня, конечно, сто-
матология по сравнению 
с тем, что было 20 лет на-
зад, далеко шагнула впе-
рёд. И Елена Кирсанова 
всегда старается, чтобы в 
её клинике были новей-
шее оборудование, самые 
современные материалы 
и методики. 

— С нашими маленьки-
ми пациентами мы всег-
да стараемся установить 
контакт, — рассказывает 
она. — Главное — объяс-
нить детям, зачем нужно 
осматривать зубы, как их 
правильно чистить, в ка-
ком случае и зачем надо их 
лечить. Например, недав-
но стоматологический ос-
мотр в буквальном смысле 
помог спасти жизнь три-
надцатилетней девочке 

Лене. Она жаловалась на 
неприятные ощущения 
при жевании. Оказалось, 
у неё в ротовой полости 
началось серьёзное вос-
паление. Ещё немного, и 
жизнь девочки оказалась 
бы под угрозой. Мы на-
стояли на госпитализа-

ции… Потом Лена с ба-
бушкой приходили, бла-
годарили нас.

Скоро ремонт

Зданию полик лини-
ки более 50 лет, оно дав-
но нуждается в ремонте. 

Сколько пришлось похо-
дить по кабинетам глав-
ному врачу, сколько при-
шлось объяснять, что 
здание надо приводить в 
порядок! И вот наконец 
совсем скоро здесь нач-
нётся ремонт. Все ждут 
его с нетерпением. Елена 

Кирсанова уверяет, что 
поликлинику после ре-
монта будет не узнать. 

— Я уже говорила, что 
в процесс лечения входит 
элемент игры, — поясня-
ет она. — Так вот мы хо-
тим, чтобы ребёнок, при-
дя к нам, попал в сказку. 
Тут его встретят персона-

жи любимых мультиков, 
большая игротека, чтобы 
ребёнок и не понял, что 
это больница. С ним тут 
поиграют, позанимаются, 
а заодно и зубы проверят.

Кстати, во время ремон-
та поликлиника будет ра-
ботать в обычном режиме 
— неудобств пациенты не 
испытают.

Алексей ТУМАНОВ

Детская стоматологическая 
поликлиника №25:
Волгоградский просп., 110, 
корп. 2, тел. 
(499) 172-3850

После ремонта 
поликлинику 
оформят 
в сказочном 
стиле

— Мы с коллегами за-
метили, что, когда едешь в 
транспорте или заходишь 
в магазин и кому-то нуж-
на помощь, люди часто 
выбирают глазами имен-
но тебя, — рассказывает 
Ирина Силаева, заведу-
ющая филиалом «Выхи-
но» ТЦСО «Жулебино». — 
Человек не знает, что это 
твоя работа, но интуитив-
но чувствует, что ты помо-
жешь.

«Я не бухгалтер»

— Родители хотели, что-
бы я стала бухгалтером, 
— рассказывает Ирина 
Силаева. — Они счита-
ли, что для девочки это 
самая подходящая про-
фессия. Я окончила тех-
никум по специальности 
«бухгалтер-экономист» 
и какое-то время рабо-
тала главным бухгалте-
ром крупного ремонт-
но-строительного треста. 
Потом появилась своя се-
мья: муж, двое малень-
ких детей, стало тяжело 
ездить на работу в другой 
конец Москвы. Подруга 
посоветовала работу ря-
дом с домом — в социаль-
ном обес печении. Помню, 

когда сын подрос, уже был 
школьником, рвался в ка-
никулы мне помогать. Те-
лежка с покупками была 
тяжёлая, он оставался во 
дворе на лавочке меня 
ждать, а я брала сумочку 
с продуктами и подни-
малась к моим бабушкам 
и дедушкам. Потом спу-
скалась, и мы шли даль-
ше. Думаю, поэтому он и 
вырос очень отзывчивым 
мальчиком. И вот в этом 
году будет 20 лет, как я 
здесь работаю. 

Две сестры

С особыми чувствами 
Ирина вспоминает своих 
первых подопечных: 

— У меня на обслужи-
вании были две одино-
кие бабушки, родные сё-
стры — Нина Михайлов-
на и Екатерина Михай-
ловна, участницы войны. 
Одна почти совсем слепая, 
а другая ничего не слыша-
ла. Им было тяжело, но 
они очень долго боялись 
пускать в дом чужого че-
ловека. Соседка всё-таки 
уговорила их воспользо-
ваться помощью соцра-
ботника. И два года они 
были моими подопечны-

ми, даже стали называть 
меня дочкой. Потом я ста-
ла заведующей. А бабушек 
своих я по-прежнему на-
вещала ещё 16 лет, только 
уже не по работе, а пото-
му, что они мне стали как 
родные. 

Соседи знают, где я ра-
ботаю, и я, конечно, ста-
раюсь всем помочь. Не-
давно шла домой, подо-
шла женщина из сосед-

него подъезда и сказала: 
«Маме выписали про-
грамму ИПР (индивиду-
альная программа реа-
билитации. — Прим. ред.), 
нужны прикроватный 
столик, памперсы. Я не 
знаю, куда с этим идти». 
Отвечаю: «Приходите к 
нам». В тот же день во-
прос был решён.

Морской воздух 
в Выхине 

В планах — открытие 
соляной пещеры. Пря-
мо здесь, в центре соци-
ального обслуживания, 
появится комната здоро-
вья, где смогут подышать 
морским воздухом жите-
ли района. 

— Покой нам только 
снится, — улыбается Ири-
на Силаева. — Даже если 
удаётся выбраться в от-
пуск, о работе всё равно 
не забываю. Вот, напри-
мер, были с приятельни-
цей в Болгарии. Разгово-
рились с водителем, кото-
рый вёз нас на экскурсию. 
Оказалось, его жена — моя 

коллега, работает в соци-
альной сфере. Нас пригла-
сили в гости, было очень 
интересно узнать, как по-
могают пожилым людям в 
другой стране. 

Ирина ЛАПОВОК
Филиал «Выхино»: 
Рязанский просп., 64, 
корп. 2. 
Тел. (495) 377-5529

Как не бояться стоматолога

Были подопечными, а стали родными
Ирина Силаева помогает одиноким людям

Главврач Елена Кирсанова находит подход к юным пациентам

В филиале 
«Выхино» 
планируют 
открыть 
соляную 
пещеру

Ирина Силаева 
с клиентами центра 
социального 
обслуживания

Елена Кирсанова 
с пациенткой
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Хозяин 
«Лексуса» 
соврал про угон 

В полицию обратился 
35-летний москвич. Он со-
общил, что злоумышлен-
ники угнали его автомо-
биль марки «Лексус» сто-
имостью 4,5 млн рублей. 
Дорогая иномарка, по его 
словам, исчезла со двора 
во 2-м квартале Капотни. 
Но когда начались поиски 
автомобиля, выяснилось, 
что молодой мужчина ма-
шину продал, но решил 
получить ещё и денег от 
страховой компании. Воз-
буждено уголовное дело.

На Рязанском 
ограбили 
пенсионерку 

Пожилая жительница 
района Выхино-Жулеби-
но вошла в подъезд сво-
его дома на Рязанском 
проспекте. Внезапно на 
68-летнюю женщину напа-
ли двое мужчин, они уда-
рили пенсионерку и похи-
тили её сумку. Сотрудники 
уголовного розыска опе-
ративно задержали граби-
телей — родных братьев-
москвичей. Возбуждено 
уголовное дело. Оба зло-
умышленника ждут суда 
под стражей.

Задержали 
домушника 
в Выхине-
Жулебине 

Участковые района Вы-
хино-Жулебино патрули-
ровали жилой сектор. Их 
внимание привлекли по-
вреждения входной двери 
квартиры на улице Гене-
рала Кузнецова. Стражи 
порядка незамедлитель-
но связались с хозяйкой. 
Женщина сообщила, что 
находится за пределами 
столицы и до её отъезда 
дверь была цела. Вскоре 
был задержан приезжий 
из Тюменской области, ко-
торый проник в жилище и 
похитил ценные вещи. В 
данный момент домушник 
содержится под стражей.

Анна САХАРОВА

Хроника

Б
о л ь ш и н с т в о 
к в а р т и р н ы х 
краж происхо-
дит в выход-
ные и праздни-

ки, когда люди уезжают на 
дачи. Но даже если хозяева 
дома, в квартиру всё равно 
могут проникнуть воры.

Пока все спят

Так, в Кузьминках зло-
умышленник вошёл в не 
запертую по забывчиво-
сти дверь, пока хозяй-
ка спала. И вытащил из 
квартиры мобильный те-
лефон, ноутбук, деньги, а 
с ними и попавшиеся под 
руку документы: сортиро-
вать «добычу» времени не 
было. Домушника задер-
жали на Волгоградском 
проспекте. Оказалось, это 
не единственная его кра-
жа. В Выхине-Жулебине 
преступник проник но-
чью в открытое окно и вы-
нес ценности из квартиры, 
в которой живут пять че-
ловек. Все они спали…

 — Злоумышленники 
проникают в жилище че-
рез не оборудованные ре-
шётками окна 1-х или 2-х 
этажей, залезают по ко-
зырьку, по решёткам 1-го 
этажа или по газовой тру-
бе, — говорит Валентин 
Паркин, начальник участ-
ковых уполномоченных 
района Выхино. — Неко-
торые воры спиливают ре-
шётки или перекусывают 
их кусачками. Затем легко 
отжимают отвёрткой пла-
стиковые окна и проника-
ют внутрь. 

Не пытайтесь 
их задержать

Чаще всего похитители 
выбивают личинку и ло-

мают замок. Иногда под-
бирают ключи или поль-
зуются отмычками. В 
доме на улице Юных Ле-
нинцев, пока семья про-
водила праздники за го-
родом, неизвестные подо-
брали ключи, проникли в 
квартиру и украли деньги 
и драгоценности на сум-
му более 360 тыс. рублей. 
Преступников удалось за-
держать. 

— Замок можно вскрыть 
любой, — говорит Вален-
тин Паркин. — Вопрос 
лишь в том, сколько на 
это потребуется времени. 
Взлом верхнего и нижне-
го дешёвых замков у опыт-
ного вора занимает менее 
15 секунд… 

Если раньше квартир-
ными кражами занима-
лись профессионалы, то 
сейчас в основном нар-
команы. Первое правило 
для хозяев квартир — не 
пытаться самостоятельно 

их задержать: это опасно. 
Лучше по возможности за-
блокировать дверь снару-
жи. В Рязанском районе 
хозяин, застав воров, за-
блокировал дверь лопа-
той, а сосед дежурил под 
окнами с бойцовой соба-
кой.

Пульт охраны 
и камеры

Лучший способ защи-
тить квартиру от незва-
ных гостей — поставить 

жилое помещение на сиг-
нализацию. 

 — Когда злоумышлен-
ники видят датчики вне-
ведомственной охраны, 
они обходят такую квар-
тиру стороной, — расска-
зывает начальник участ-
ковых.

Уезжая в отпуск, по-
ставьте телевизор или све-
тильник на таймер, чтобы 
техника включалась и вы-
ключалась через некото-
рые промежутки времени. 
Или договоритесь с сосе-
дями — пусть проследят за 
вашей квартирой.

— В моей практике был 
случай: мужчина прихо-
дил в подъезд с кувалдой, 
выбивал сразу несколько 
дверей, на протяжении 
трёх-четырёх часов выно-
сил вещи к своей маши-
не, — рассказывает на-
чальник участковых. — Он 
успел совершить не один 
десяток краж, а полицей-

ские узнавали о происше-
ствиях только от хозяев. 
Никто из соседей даже не 
подумал позвонить в по-
лицию.

Также Валентин Пар-
кин советует совместно с 
соседями установить до-
полнительные видеока-
меры на фасадах с дру-
гой стороны от подъез-
дов. Если денег не хватает, 
можно повесить муляжи. 
Это тоже отпугивает пре-
ступников.

Анна САХАРОВА
По информации УВД по ЮВАО

Поймал вора, 
заблокировав дверь лопатой

Пластиковые 
окна 
отжимают 
отвёрткой 
и проникают 
внутрь 

Как защитить квартиру от непрошеных гостей

Вернуть 
украденное 
шансов мало

Реальный шанс вернуть 
украденное имущество 
владельцы имеют только 
в том случае, если домуш-
ников задержали на месте 
преступления или по горя-
чим следам. Иначе в тече-
ние двух-трёх часов похи-
тители сбывают краденое. 
В рамках судебного разби-
рательства можно высту-
пить с гражданским иском 
о компенсации, но сумма 
выплат вряд ли обрадует 
потерпевшего. Из зарпла-
ты злоумышленника будут 
вычитать примерно 25% в 
счёт компенсации. То есть 
если заключённый в коло-
нии имеет заработок, ска-
жем, 600 рублей в месяц за 
пошив варежек, значит, при 
максимальном сроке лише-
ния свободы по этой ста-
тье (шесть лет) потерпев-
ший получит около 10 тыс. 
рублей.

Со знанием
дела
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 Инвалиды про-
сят вернуть 
лавочки к 

подъездам дома 7/11 на 
Хвалынском бульваре. 
Их убрали по просьбе 
старшего по дому: ска-
мейки мешали ему из-за 
того, что на них соби-
ралась молодёжь. Но 
как же быть инвали-
дам? Я, участница вой-
ны, в прошлом году из-
за отсутствия лавочки 
вынуждена была ле-
жать на ступеньках 
подъезда в ожидании 
скорой. 

Мария Николаевна,
Выхино-Жулебино

В ГБУ «Жилищник 
Выхино района Выхи-
но-Жулебино» ответи-
ли, что лавочки вернуть 
можно, но по инициати-
ве жителей. 

— Нужно принести в 
«Жилищник» коллек-
тивное заявление с под-
писями жильцов — с ука-
занием Ф.И.О. и номеров 
квартир — нижних трёх 
этажей, окна которых бу-
дут выходить на лавоч-
ку, что они не против её 
установки, — сообщил 
директор ГБУ «Жилищ-
ник Выхино района Вы-

хино-Жулебино» Вячес-
лав Щербаков.

Обратиться в «Жи-
лищник» можно по 
адресу: ул. Привольная, 
5, корп. 5, каб. 16, тел.: 

(495) 705-0475 — приём-
ная; (495) 705-7702, (499) 
796-5873 — отдел благо-
устройства.

Наталия 
ГЕРАСИМОВА

Как вернуть лавочки к дому 
на Хвалынском бульваре?

Заявление 
должны 
подписать 
жильцы 
нижних трёх 
этажей

Остановку 
«Ташкентский 
переулок», нахо-

дящуюся на Ташкентской 
улице, два раза переносили 
в другое место. Раньше 
остановка была рядом с 
пешеходным переходом, а 
теперь приходится идти 
до него два дома — почти 
500 метров, что неудоб-
но, особенно пожилым 
людям. Почему её пере-
несли и можно ли вернуть 
обратно?

Галина Ервандовна, 
Выхино-Жулебино 

— Остановка «Ташкент-
ский переулок» перенесе-
на для обеспечения безо-
пасного проезда обще-
ственного транспорта 
во время строительства 

станции метро «Юго-Вос-
точная». В каком месте бу-
дет находиться останов-
ка после открытия новой 
станции метро, пока не 
решено, решение примут 
по окончании строитель-
ных работ, — сообщил ру-
ководитель пресс-службы 
ГУП «Мосгортранс» Дми-
трий Глухов.

С вопросами о рабо-
те наземного городского 
транспорта граждане мо-
гут обращаться в контакт-
цен т р «Мо сков ск и й 
транспорт» по тел. (495) 
539-5454 или 32-10 (для 
«Билайн», МТС, «Мега-
фон»). В электронной фор-
ме обращение можно от-
править на едином транс-
портном портале Москвы 
transport.mos.ru.

Наталия ГЕРАСИМОВА

Почему перенесли 
остановку 
на Ташкентской?

ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ 
ПУБЛИКАЦИЙ

Пишите нам: 
uvkurier@mail.ru

Звоните: 
(495)681-3645

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ? ЗВОНИТЕ! 
ТЕЛ. ОТДЕЛА ДОСТАВКИ 

(495) 681-3970

ре
кл
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Цель изъятия для госу-
дарственных нужд объек-
тов недвижимого имуще-
ства — освобождение тер-
ритории для целей рекон-
струкции участка МКАД 
от улицы Верхние Поля до 
Бесединского моста через 
реку Москва, включая 
развязку на пересечении 
с улицей Верхние Поля.

Работы по строитель-
ству осуществляются в 
соответствии с утверж-
дённым постановлением 
Правительства Москов-
ской области проектом 
планировки территории 
от 15.07.2015 г. № 575/25 
«Об утверждении про-
екта планировки терри-
тории для строительства 
улично-дорожной сети 
— участок МКАД от ули-
цы Верхние Поля до Бе-
сединского моста через 
реку Москва, включая 
транспортную развязку 
на пересечении с улицей 
Верхние Поля на терри-

тории городского округа 
Котельники Московской 
области».

Изъятие и предостав-
ление компенсации за 
изы маем ые об ъ ек т ы 
недвижимого имуще-
ства будут происходить 
в рамках действующего 
законодательства в со-
ответствии со статьями 
49, 56.5, 56.8 Земельного 
кодекса Российской Фе-
дерации, статьями 279 и 
281 Гражданского кодек-
са Российской Федера-
ции, статьями 9-11 и 28 
Федерального закона от 
05.04.2013 г. №43-ФЗ «Об 
особенностях регулиро-
вания отдельных право-
отношений в связи с при-
соединением к субъекту 
Российской Федерации 
— городу федерального 
значения Москве терри-
торий и о внесении изме-
нений в отдельные зако-
нодательные акты Рос-
сийской Федерации».

Правообладатели под-
лежащих изъятию объ-
ектов недвижимого иму-
щества, права которых не 
зарегистрированы, могут 
подать заявления об учё-
те прав на объекты не-
движимого имущества с 
приложением копий до-
кументов, подтверждаю-
щих права на указанные 
объекты недвижимого 
имущества. Такие заяв-
ления могут быть направ-
лены заказным письмом 
с уведомлением о вруче-
нии в Департамент стро-
ительства города Москвы 
на имя руководителя Де-
партамента строительства 
города Москвы Бочкаре-
ва Андрея Юрьевича по 
адресу: 107031, г. Москва, 
ул. Б.Дмитровка, 16, стр. 
2, или в службу одного 
окна Департамента стро-
ительства города Москвы 
по адресу: 125009, г. Мо-
сква, Никитский пер., 5, 
стр. 6.

Официально

Об изъятии имущества
Сообщение о планируемом изъятии для государственных 
нужд объектов недвижимого имущества для целей 
реконструкции участка МКАД от улицы Верхние Поля 
до Бесединского моста через реку Москва, включая развязку 
на пересечении с улицей Верхние Поля

У подъезда дома 7/11

Остановка «Ташкентский переулок»
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Н
едавно «Ян-
декс» обна-
родовал ис-
следов а н ие 
« А в т о м о -

бильные аварии в Мо-
скве». Оно основано на 
анализе меток на карте, 
поставленных пользова-
телями «Яндекс.Навига-
тора» и «Яндекс.Карт» в 
местах, где было затруд-
нено движение. Два са-
мых аварийных участка 
из пятнадцати находятся 
в ЮВАО.

Лидируют развязки 
на кольцевых трассах

3-е место по авариям в 
общегородском рейтинге 
занял участок Волгоград-
ского проспекта у развяз-
ки с ТТК. На 15-м месте 
— развязка МКАД и Ря-
занского проспекта. А до 
реконструкции эта же раз-
вязка, по данным «Яндек-
са», вообще занимала пер-
вое место по аварийности в 
городе. Кроме того, в 2015 
году пересечение Волго-
градки и Люб линской ули-
цы получило 11-е место 
по аварийности. Но после 
того, как здесь был открыт 
тоннель, оно ушло из спи-
ска опасных участков.

Развязки на ТТК и 
МКАД лидируют по ава-
рийности не только на 
Юго-Востоке, но и по го-
роду в целом. Так, 1-е место 
в Москве по числу аварий 
в 2016 году заняла развяз-
ка ТТК и Ленинградского 
проспекта, 2-е — развязка 
МКАД и Ленинградско-

го шоссе. В первую десят-
ку проблемных мест во-
шли также развязки ТТК 
с проспектом Мира и с Ок-
тябрьской улицей и развяз-
ки МКАД с Варшавским, 
Щёлковским шоссе и с Ли-
пецкой улицей.

В ГИБДД 
другие данные

В исследовании гово-
рится о 621 тысяче аварий 
в Москве в 2016 году. А по 
статистике ГИБДД, мел-
ких ДТП было около 320 
тысяч, ДТП с погибшими 
или ранеными — около 
9 тысяч. Одна из причин 
расхождения — оформле-
ние части аварий по ев-
ропротоколу, без вызова 
ГИБДД. Другая причина 
кроется в методике само-
го исследования. Отмет-

ки пользователей соответ-
ствуют не только ДТП, но 
и «поломкам, которые за-
трудняют движение». То 
есть причиной появления 
метки мог стать просто за-
глохший автомобиль.

Как сообщили в ОБ 
ДПС ГИБДД окружно-
го УВД, в прошлом году 
в округе произошло 646 
ДТП с пострадавшими, в 
которых 44 человека по-
гибли и ещё 731 был ра-
нен. За тот же период в 
ЮВАО зарегистрировали 
28 519 мелких ДТП, в ко-
торых повреждения полу-
чила только техника.

Мелкие аварии — 
там, где пробки

Места, где происходят 
мелкие и серьёзные ава-
рии, часто не совпада-
ют. Если в анализе «Ян-
декса» первые строчки 
занимают развязки, то 
в сводках о ДТП с по-
страдавшими чаще упо-
минаются прямые участ-
ки крупных трасс, в том 
числе те же Рязанка и 
Волгоградка.

Мелкие ДТП нередки в 
заторах. По данным «Ян-
декс.Пробок», на тех раз-
вязках, которые попали в 

список аварийных мест, 
заторы обычно бывают 
не только утром и вече-
ром, но и в течение дня. 
Наоборот, тяжёлые ДТП 
характерны для мест, где 
можно разогнаться.

А вот распределение 
ДТП по месяцам в стати-
стике «Яндекса» и ГИБДД 
почти совпало. По данным 
«Яндекса», самые аварий-
ные — осенние месяцы и 
декабрь. По официальной 
статистике, по числу ДТП 
с пострадавшими также 
лидирует осень, особен-
но сентябрь, когда люди 
массово возвращаются в 
город, отвыкнув от мо-
сковского движения. Но 
в декабре из-за предново-
годних заторов число се-
рьёзных аварий снижа-
ется.

Василий ИВАНОВ

Участок Волгоградки у ТТК — 
один из самых аварийных

«Яндекс» составил рейтинг опасных мест на дорогах

В прошлом году в округе 
произошло 646 ДТП 
с пострадавшими

Попал под «Рено» 
на Братиславской

15 мая около двух часов 
ночи 30-летний пешеход, пе-
реходя Братиславскую ули-
цу в не предназначенном для 
этого месте, около дома 15, 
корп. 1, всего в 40 с неболь-
шим метрах от перехода, по-
пал под автомобиль «Рено», 
ехавший со стороны Новома-
рьинской в направлении Пе-
рервы. Пострадавшего доста-
вили в больницу с сотрясени-
ем мозга.

На Люблинской 
пострадала пассажирка

15 мая около пяти утра 
мужчина, управляя «Шевроле 
Круз», двигался по Люблинской 
улице в сторону Волгоградки. 
Возле дома 123/2 он совершил 
столкновение с «Ладой Кали-
на», остановившейся на све-
тофоре у перекрёстка с Мари-
упольской улицей, после чего 
«Лада» ударила автомобиль 
«Ниссан Альмера». При этом 
одна из пассажирок столк-
нувшихся автомобилей получи-
ла сотрясение мозга. Женщину 
доставили в больницу.

Сбил ребёнка на улице 
Генерала Кузнецова

Вечером 15 мая водитель 
автомобиля «Хёндай Соля-
рис» ехал по Привольной ули-
це. Поворачивая налево на 
улицу Генерала Кузнецова, он 
наехал на четырёхлетнюю де-
вочку, шедшую по переходу на 
зелёный свет вместе с мамой. 
Ребёнка доставили в детскую 
больницу с ушибом головы.

Наехал задним ходом
16 мая в начале девятого 

вечера на улице Недорубова 
водитель уборочной маши-
ны, двигаясь задним ходом 
во дворе дома 19, наехал на 
женщину. В результате скорая 
увезла 52-летнюю пострадав-
шую в поликлинику с ушибом 
стопы.

Группа пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по ЮВАО

ДТП

Этой весной мы отпразд-
новали 72-ю годовщину По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне. Московский 
нефтеперерабатывающий 
завод в Капотне хранит па-
мять о героической вехе на-
шей истории с особой гор-
достью. 

Строительство завода на-
чалось в феврале 1936 года. 
Уже через два года предпри-
ятие запустило производ-
ство бензина. 

— К началу войны на за-
воде было две крекинг-уста-
новки, производившие би-
тум. Сырьём служил ма-
зут, который поставляли 
из Баку на танкерах через 
Каспий, потом по Волге и, 
наконец, по Москве-реке, 
— рассказал ветеран заво-
да житель Капотни Борис 
Солодов. 

В военное время молодой 
нефтеперерабатывающий 
завод был единственным 

подобным предприятием в 
Москве и области, постав-
ляя топливо для фронта и 
тыла. Поэтому для фаши-
стов он стал одной из глав-
ных мишеней. Если бы им 
удалось разгромить пред-
приятие, советские танки 
и самолёты остались бы без 
горючего. 

Первая воздушная ата-
ка случилась уже 22 июля 
1941 года. Сначала немцы 
сбрасывали осветитель-
ные бомбы на парашютах. 
Войскам противовоздуш-
ной обороны удавалось га-
сить их точными выстре-
лами из винтовок. Потом в 
ход пошли зажигательные 
снаряды. Пожарная охрана 
завода справилась и с этой 
бедой. Но агрессивные на-
лёты продолжались снова 
и снова. Спасти завод уда-
лось благодаря блестящему 
стратегическому решению. 

Руководители предпри-

ятия предложили выстро-
ить так называемый фальш-
завод — фанерный макет в 
натуральную величину. Его 
созданием занимались про-
фессиональные архитек-
торы. По воспоминаниям 
старожилов, среди них был 

Юрий Шевердяев, постро-
ивший после войны Цен-
тральный дом художника 
в районе Якиманки, кино-
театр «Россия» на Пушкин-
ской площади, вестибюль 
станции метро «Цветной 
бульвар» и др. Над строи-

тельством бутафорского 
предприятия трудились 
2 тысячи человек. 

— Обманку выстроили 
всего в 3 километрах от на-
стоящего завода, где сейчас 
располагается 22-я тепло-
вая электростанция. Дальше 

было нельзя, ведь немецкие 
войска знали примерно по-
ложение завода, — объяснил 
Борис Солодов. — Насто-
ящий завод замаскирова-
ли укрывным материалом, 
а к фальшивому, наоборот, 
привлекали внимание. По 
всей территории установили 
бочки, в которые заложили 
смазанную мазутом ветошь. 
Её поджигали, чтобы дым и 
пламя создавали ощущение 
кипящей работы. 

Приманка сработала, и 
немецкие асы в течение не-
скольких месяцев атакова-
ли ложные постройки. А 
подлинный нефтеперераба-
тывающий завод в это вре-
мя продолжал бесперебой-
но обеспечивать горючим 
наши войска. В дни оже-
сточённых боёв за Москву 
заправку для танков обо-
рудовали прямо на терри-
тории предприятия. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

Как завод в Капотне спас топливо для Победы

Этот участок 
Волгоградки занимает 
3-е место по авариям 
в общегородском рейтинге
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В 
этом году вес-
на москвичей 
теплом не ба-
лует. Но как 
только выдаёт-

ся погожий денёк, люби-
тели шашлыков торопятся 
на природу. В ЮВАО есть 
лишь два официально раз-
решённых места, где мож-
но жарить мясо: в лесопар-
ке «Кузьминки-Люблино» 
и в парке «Кузьминки» 
— на Тополёвой аллее, у 
скотного двора усадьбы. 
На одну из этих пикни-
ковых зон и отправилась 
корреспондент «ЮВК».

Места занимают 
с вечера

Пикниковая зона на 
природной территории 
Кузьминки-Люблино рас-
положена на берегу Ши-
баевского пруда (это при-
мерно напротив дома 68 
на улице Юных Ленин-
цев). Удобнее всего прой-
ти к ней с Есенинско-
го бульвара: после пере-
сечения с улицей Юных 
Ленинцев он переходит в 
асфальтированную доро-
гу между деревьями. До 
пруда по ней надо прой-
ти метров 300, потом по-
вернуть направо, а там и 

«шашлычная поляна». 
Первый раз мы пришли 

сюда небольшой компани-
ей рано утром, чтобы за-
нять место, но не тут-то 
было: на каждом из семи 
больших деревянных сто-
лов лежит мешок с углём и 
стоят бутылки с водой и с 
жидкостью для розжига — 
жители заняли места ещё с 
вечера. На одной из лавок 
лежит мужчина и разгова-
ривает по телефону. 

Во второй раз мы при-
шли сюда к двум часам дня 
со своими складными сто-
лом и стульями. Над поля-
ной уже стоял дым коро-
мыслом. Все пять обще-
ственных мангалов были 
заняты, на них шкворча-
ли шашлыки. Хорошо, что 
мангалы длинные, по три 
метра, поэтому нам всё-
таки удалось пристроить-
ся сбоку. 

Без алкоголя 
и громкой музыки

— Деревянными стола-
ми и стационарными шаш-
лычницами можно вос-
пользоваться бесплатно, 
— говорит главный специ-
алист Мосприроды терри-
тории «Кузьминки-Любли-
но» Мария Антонова. 

Уголь, шампуры и, ко-
нечно, мясо надо прине-
сти с собой. Ну а что ка-
сается спиртного, то его 
распитие на территории 
парка запрещено. Также 
категорически запреще-
но жарить мясо за пре-
делами поляны: штраф 
— 5 тыс. рублей. Если 

места на стационарной 
шашлычнице не хватило, 
можно принести на поля-
ну свой мангал, пожарить 
шашлыки и пойти поесть 
их, устроившись на трав-
ке неподалёку. 

В Мосприроде преду-
преждают, что использо-
ванные угли нельзя вы-

брасывать на землю. Во-
первых, может случить-
ся пожар, во-вторых, они 
пропитаны химической 
жидкостью для разжига-
ния и вредны для почвы. 
Поэтому в пикниковой 
зоне вкопаны специаль-
ные ёмкости для исполь-
зованного угля. 

Ещё в парке не рекомен-
дуется включать громкую 
музыку, потому что до 
конца июля идёт гнездо-
вание птиц, которых здесь 
проживает более 70 видов.

Что почём

Для тех, кто не хочет 
занимать место загодя 
или нести с собой тяжё-
лые аксессуары, на поля-
не работает палатка, где 
их можно купить. На-
пример, мангалы здесь 
стоят от 250 руб лей, а вот 
аренда стола обойдёт-
ся дорого: тысяча рублей 
за день. Прокат стола на 
полдня не преду смотрен, 
так что выгоднее прихо-
дить большой компанией. 
Единственное, что в пар-
ке не купишь, — это за-
маринованное мясо, его 
в любом случае придётся 
принести с собой.

Мария АНИСИМОВА

Среда обитания

На одной 
из лавок лежал 
мужчина 
и разговаривал 
по телефону 

Столы и мангалы 
в Кузьминках 
занимают с вечера
Как корреспондент «ЮВК» жарила шашлык в пикниковой зоне

Члены молодёжных па-
лат ЮВАО во главе с де-
п у татом Мосгорд у мы 
Зоей Зотовой и вместе с 
экологическими инспек-
торами и полицией выш-
ли в рейд по природной 

территории «Кузьминки-
Люблино».

Любителей устроить 
пик ник с разведени-
ем костра вне специаль-
ных площадок в этот день 
было немало. Инспекто-

рам пришлось разъяс-
нять отдыхающим пра-
вила поведения на при-
родной территории, со-
ставлять протоколы и 
выписывать штрафы на-
рушителям.

— Многие отдыхающие 
после нашей разъясни-
тельной работы соглаша-
лись перейти в специаль-
ные места для приготов-
ления пищи, — отметила 
Зоя Зотова. — Для тех, кто 
не хочет нарушать закон, 
в столичных лесопарках 
предусмотрены пикни-
ковые точки, где есть всё 
необходимое, включая 
мусорные баки и навесы 
от дождя. Однако в ходе 
рейда мы также выявили 
проблемы: на пикнико-
вых точках людям часто 
не хватает места.

Проверяющие выяви-
ли и ещё одну проблему: 
на природных террито-
риях недостаточно стен-
дов с информацией о пра-
вилах поведения в парке 
и о штрафах за их несо-
блюдение. В связи с этим 
в рамках рейда на парко-
вой территории допол-
нительно было установ-
лено несколько таких та-
бличек.

Наталья ГОНЧАРОВА

Молодёжь ЮВАО провела экологический рейд
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Зоя Зотова 
и молодёжь округа

В пикниковой зоне 
у Шибаевского пруда
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27-летний житель дома 
на Привольной Олег Рам 
(известный в кругу еди-
номышленников псевдо-
ним) увлекается косплеем. 
Это довольно популярное 
сегодня хобби: человек пе-
реодевается в костюм того 
или иного художественно-
го персонажа. Название 
«косплей» — сокращение 
от английского costume play 
(костюмированная игра).

Сначала было 
некомфортно

12 лет назад он увлёкся 
аниме, съездил пару раз 
в Воронеж на Всероссий-
ский фестиваль японской 
анимации. Через три года 
сделал первый косплей — 
персонажа из аниме-сери-
ала Bleach. 

— Это был боевик с ме-
чами, где герой спасает 
мир. Что ещё надо сем-
надцатилетнему парню? 
— смеётся Олег. — Вы-
брал похожего по внеш-
ности персонажа. Его ко-
стюм состоял из меча, бе-
лой рубашки, шляпы, ко-
роткого каре и маски. 

Костюм вышел что надо, 
но… 

— Я чувствовал себя не-
комфортно: стыдился, что 
хожу в парике и занимаюсь 
ерундой, — вспоминает он.

Успех у зрителей

К косплею он вернул-
ся только в 2011 году, ког-
да создал Фантома Лансе-
ра из компьютерной игры 
«Дота-2»: отлил из силико-
на синюю кошачью морду 
и надел парик. На игровом 
фестивале к его герою ста-
ли подходить фотографи-
роваться уже сотни людей. 

— Раньше я боялся тол-
пы, сцены, а здесь в непо-
нятном костюме оказался 
в центре внимания и на-
учился держаться на пуб-
лике, — сообщил Олег.

Недавно он представил 
зрителям новые костюмы 
— Ольгерда фон Эверека и 
Ведьмака из одноимённой 
игры. Одежду, кожаные до-
спехи и меч Ведьмака зака-
зал в мастерских. Костюм 
второго героя сделал сам.

На создание одного об-
раза уходит около года и от 
20 до 100 тыс. рублей. 

Среди его знакомых-
кос плееров — врачи, юри-
сты, физики-ядерщики, 

художники, работники 
силовых структур. Олег, 
например, окончил худо-
жественно-промышлен-
ный институт по специ-
альности «графический 
дизайн», сейчас работает 
в частной компании ве-
дущим проектировщи-
ком интерфейсов. Коспле-
ем увлекается и его девуш-
ка — концепт-художник в 
игровой индустрии.

Состариться 
за пару минут

Олег ходил на курсы 
гримёров, после которых 
его персонажи значитель-
но улучшились. 

— Накладное лицо дела-
ется из силикона. С челове-
ка снимают слепок, на ко-

торый лепится новый об-
раз, формуется, отливается 
из силикона и сушится. На-
кладка приклеивается, пол-
ностью повторяет форму 
лица и его мимику, — рас-
крыл секреты «кухни» Олег. 
— Морщинки создаются с 
помощью жидкого латек-
са. А кровавые раны можно 
сделать из обычного пище-
вого желатина и красителей. 

Комментатор игр
Год назад Олег занялся 

видеостримингом: вме-
сте с желающими прохо-
дит компьютерные игры. 

— Видеостример — это 
как комментатор матча, 
но одновременно игра-
ющий в эту игру. Не все 
могут сыграть в новин-
ки: нет денег или слабый 
комп. Вместе со стриме-

рами они могут это сде-
лать и ещё пообщаться, 
— сообщил Олег.

Он выходит в Интернет, 
включает веб-камеру, на-
носит грим, надевает для 
антуража косплеерский 
костюм и ведёт игру. 
Присоединиться можно: 
vk.com/showram. 

Наталия 
ГЕРАСИМОВА

Надел парик 
и маску из силикона
Житель района Выхино-Жулебино переодевается в героев 
компьютерных игр

Ирина и Михаил 
Якименко 25 лет назад 
увидели на рынке че-
ренки лимона и ради 
интереса купили па-
рочку. 

— Так было положено 
начало нашей будущей 
маленькой плантации, 
— говорит Михаил.

Затея оказалась де-
лом очень хлопот-
ным. Лимон не 
любит перепа-
дов темпера-
тур, прямых 
солнечных лу-
чей, сквозня-
ков, сухого воз-
духа… А главное, 
это растение может 
первый раз зацвести 
только через 15 лет! Се-
мье Якименко сильно 
повезло: их лимон за-
цвёл на четвёртый год.

— В уходе за расте-
ниями помогает вся 
семья: кто-то удобря-
ет, кто-то поливает, 
ну а кто-то ест, — шу-
тит Ирина, намекая на 
дочь Татьяну.

Цвету т 
л юбл и н-

ские лимо-
ны два раза в 

год: в марте и в 
начале лета. Сами 

плоды созревают около 
девяти месяцев, и в об-
щей сложности на че-
тырёх кустах выраста-
ет 12 больших фруктов. 
Они заметно отличают-
ся от магазинных: на-
много сочнее, а кожу-
ра тонкая.

— С нашими лимо-
нами мы пьём чай или 

угощаем ими гостей. 
Нам не сразу верят, что 
мы сами их вырастили. 
Самый частый вопрос: 
«А вы их действительно 
едите?» — делится дочь 
Татьяна.

До лимонов в семье 
Якименко пытались 
вырастить грейпфрут, 
но он так и не плодоно-
сил. Ну а сейчас домаш-
ние садоводы-любите-
ли хотят взяться за вы-
ращивание кофейного 
дерева. 

Алина МАРКУШЕВА

Семья из Люблина собрала 
домашний урожай лимонов

Жительнице района Вы-
хино-Жулебино Татьяне 
Григорьевне Новиковой не-
давно исполнился 91 год. 
Она самая старшая участни-
ца клуба «Посиделки» в вы-
хинском центре социально-
го обслуживания. Пожилые 
люди приходят сюда пооб-
щаться, поют, танцуют, чи-
тают стихи.

— Все мои знакомые уже 
умерли, — говорит Татьяна 
Новикова. — И я давно хожу 
в ЦСО. Никогда не любила 
сидеть у подъезда и обсуж-
дать, кто куда пошёл. Одно 
время на тренажёрах зани-
малась, крутила педали ве-
лотренажёра, похудела на 
13 килограммов. А сейчас в 
клубе «Посиделки» высту-
паю. Плясать с детства умею. 
Двоюродный брат был гар-
монистом. Помню, были вы-
боры, народ со всех окрест-
ных сёл пришёл голосовать. 
А он говорит: «Танюш, иди 
попляши!» Я не хотела, а 
потом вышла — и так «дро-
бить» начала!.. А ещё я 380 
частушек знаю. И прилич-
ных, и не очень. 

— Татьяна Григорьевна 
читает наизусть самые длин-
ные стихи, которые даже мо-
лодые выучить не могут, — 
говорит руководитель клу-
ба Любовь Макарова. 

Татьяна Новикова родом 
из деревни в Тамбовской 
области. В молодости четы-
ре года отработала тракто-
ристкой. А потом вместе с 
подругами поехала на рабо-
ту в Москву.

— Мы строили МГУ. Я та-
скала кирпичи, месила рас-
твор. А потом пришли вер-
бовщики с шарикоподшип-
никового завода. И мы пош-
ли на завод. 

Татьяна Григорьевна со-
бирала подшипники 40 лет. 
И представьте, эта удиви-
тельная женщина работает 
до сих пор — водит в школу 
соседскую девочку. 

Марина ТРУБИЛИНА

В 91 год Татьяна Новикова поёт 
и пляшет

На создание 
одного 
образа уходит 
от 20 до 100 
тысяч рублей 
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Фантом Лансер

В костюме и гриме Ведьмака

Так Олег выглядит 
после снятия грима
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П
о статисти-
ке, от весен-
него полли-
ноза (аллер-
гии на цве-

тение растений) страдает 
каждый третий москвич. 
Заболевание может прояв-
ляться не только весной, 
но и летом, когда зацве-
тают злаковые культуры 
и сорные травы. 

Об этом недуге расска-
зала и.о. заместителя глав-
ного врача по клинико-
экспертной работе дет-
ской поликлиники №48 в 
Текстильщиках Ольга Са-
нина.

Насморк, слёзы, 
красные глаза

Весенний поллиноз со-
провождается заложенно-
стью носа, бесконечным 
насморком, слезотечени-
ем, покраснением и отё-
ками век, а в запущенных 

случаях их нагноением. 
У детей аллергические 

явления формируются, 
как правило, после четы-
рёх лет. 

Если до этого возрас-
та у малыша наблюдал-
ся атопический дерма-
тит, сопровождающийся 
покраснением и шелу-
шением кожи, то не ис-
ключено, что со временем 
он перей дёт в аллергию. 
Так что, если на даче ре-
бёнок вдруг начал чихать, 
кашлять, сопливиться, 
но при этом температу-
ра нормальная, есть ос-
нования подозревать ал-
лергию. 

Что делать

— В мае, когда цветение 
в самом разгаре и у наших 
пациентов уже произошёл 
контакт с аллергенами, 
мы вынуждены бороться 
не с причиной, а со след-

ствием аллергии, — гово-
рит Ольга Санина. 

Главное — исключить 
контакт с аллергеном: 
избегать прогулок в ле-
сах и парках, ежедневно 
проводить в доме влаж-
ную уборку. Ребёнку по-
сле прогулки обязатель-
но нужно промыть нос и 
рот, сменить одежду. Не-
дели за две до предпола-
гаемого цветения расте-
ний пациентам необхо-
димо начать принимать 
антигистаминные пре-
параты. 

При среднем и тяжёлом 
течении аллергии назна-
чают назальные корти-
костероиды — это гормо-
нальные препараты, ко-

торые действуют только 
на слизистую носа, сни-
мая аллергический отёк. 

Какие продукты 
придётся исключить

Химические формулы 
пыльцы растений и не-
которых продуктов схо-
жи. Организм их воспри-
нимает одинаково и даёт 
соответствующую реак-
цию. Например, у челове-
ка, страдающего аллерги-
ей на пыльцу берёзы, ана-
логичная реакция появля-
ется и на зелёные яблоки, 
петрушку, укроп. А при 
аллергии на пыльцу полы-
ни из меню стоит исклю-
чить химических двой-

ников: цитрусовые, мёд, 
сельдерей, картофель, 
красный перец. 

Лечение надо начинать 
осенью

Лечение аллергии на-
чинают глубокой осенью, 
когда все растения отцве-
тают. Первым делом про-
водят аллергологическое 
тестирование. Для этого 
берут кожные пробы или 
кровь из вены. Анализ по-
кажет, на какое растение 
есть аллергическая реак-
ция. 

Потом проводят специ-
фическую иммунотера-
пию. Это что-то вроде 
прививки, только занима-
ет более длительное вре-
мя. Смысл её в том, чтобы 
организм смог выработать 
защитные антитела к ал-
лергену, и тогда в период 
цветения аллергические 
симптомы будут не столь 
сильными. Аллерген мо-
жет быть введён в орга-
низм в виде капель, табле-
ток или подкожно. 

— Эффект часто дости-
гается через два-три года, 
— говорит Ольга Санина.

Аллергия — дело серьёз-
ное. Сегодня всё может 
быть нормально, а завтра 
случится анафилактиче-
ская реакция, в результа-
те которой можно поте-
рять человека. В тяжёлых 
случаях врачи рекомен-
дуют уезжать в другую 
климатическую зону, где 
растений-аллергенов нет 
либо они ещё не зацвели 
или уже отцвели.

Ирина КОЛПАКОВА

Здоровье

Химические формулы пыльцы 
растений и некоторых 
продуктов питания схожи

Услуги 
Росреестра 
удобнее 
получать 
в центрах «Мои 
документы»

За получением гос-
услуг Росреестра мо-
сквичи могут обра-
титься в центры госус-
луг «Мои документы». 
Об этом напомнили в 
Кадастровой палате по 
г. Москве. 

Если вам нужно по-
ставить недвижимость 
на кадастровый учёт, 
зарегистрировать пра-
во собственности на 
неё либо получить све-
дения из Единого госу-
дарственного реестра 
недвижимости, сде-
лать это намного удоб-
нее и проще в центрах 
«Мои документы», чем 
в офисах Кадастровой 
палаты. 

120 офисов цен-
тров «Мои докумен-
ты» принимают за-
явления от граж дан 
на получение госус-
луг Росреестра, а так-
же выдают готовые до-
кументы. При этом 22 
офиса осуществляют 
приём и выдачу гото-
вых документов юри-
дическим лицам.

Максимальное вре-
мя ожидания приёма 
в центрах «Мои доку-
менты» составляет не 
более 15 минут. При 
этом работают они с 
8.00 до 20.00 ежедневно 
без обеда и выходных.

Узнать адреса и теле-
фоны офисов «Мои до-
кументы», осуществля-
ющих приём и выдачу 
документов для полу-
чения государствен-
ных услуг Росреестра, 
можно на сайте md.mos.
ru в разделе «Адреса 
центров», а также на 
сайте rosreestr.ru в раз-
деле «Офисы и приём-
ные. Предварительная 
запись на приём».

Екатерина 
ЦВЕТКОВА

Официально

Не чихай 
на весну
Как аллергикам пережить сезон
цветения растений
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Д
о 1974 года я жил 
на проспекте 
Вернадского и 
ходил занимать-
ся в знаменитый 

на весь мир Дворец пио-
неров на Ленинских горах. 
Переехав в ЮВАО, я об-
наружил, что и здесь есть 
Дворец пионеров. И нахо-
дится он тоже неподалёку 
от моего нового дома — на 
улице Юных Ленинцев.

В числе кружков и сек-
ций я обнаружил студию 
фотографии. Моё сердце 
ёкнуло. Мне было 15 лет, 
я точно знал, что хочу 
стать журналистом, а не 
так давно, на день рож-
дения, мне подарили се-
рьёзную по тем временам 
камеру — «Зоркий-4». 

С объективом «Инду-
стар-50». 

На втором занятии я 
увидел ЕЁ. Она вошла, и 
стих гул и гомон. И чело-
век тридцать подростков 
замолчали. 

— Знакомьтесь, — ска-

зал преподаватель, — 
единственная девочка 
среди вас, оболтусов…

Что это была за девочка! 
Природа щедро одарила 
её: будь она чуть постар-
ше, я бы решил, что это 
она и есть Брижит Бардо. 

Сходство было фантасти-
ческим. А девочке было… 
13 лет.

— Да, — подтвердила 
она, — тринадцать… А ко 
мне взрослые дядьки вя-
жутся, а я им такая и го-
ворю: «Отскочьте, мне 12 
лет!» Вот только на той 
неделе тринадцать стук-
нуло…

Я был самым рослым и 
уже поднаторел в стыч-
ках с выхинской шпаной, 
а потому право лидер-
ства и шефства над но-
вой ученицей фотосту-

дия уступила мне без боя.
О чём мы разговарива-

ли, гуляя по Кузьминско-
му парку с юной Брижит? 
Не помню. Помню толь-
ко, что на чём-то приро-
да в этой юной Бардо всё 
же сэкономила: стихи ей 
были смешны, про рыца-
рей, что снились мне но-
чами, она говорила «дура-
ки железные», а быть хоте-
ла продавщицей пива. Не 
шучу, правда.

Зачем же тогда фотосту-
дия?

— Да мамка отправила… 
Мол, в люди выйдешь, 
вон, Семён-сосед фото-
графом калымит, сколь-
ко денег гребёт…

Но мне всё это казалось 
тогда милым и забавным. 
Я уже тогда знал, что жен-
щины бывают двух типов: 
прелесть какие глупень-
кие и фу какие дуры.

…Мы сидели в беседке 
возле её дома. Мне каза-
лось, что моё сердце бьёт, 
как турецкий барабан. 
Она уже давно позволя-
ла брать её за руку, а се-
годня позволила обнять. 
Было темно. Свет фонарей 
сюда не доставал. Её голо-
ва лежала на моём плече. Я 
знал, что сейчас я её по-
целую.

— Гля! Юлька! Да с 
каким-то фертом! — раз-
далось, как гром с небес.

В беседку вошли трое 
ребят постарше, чем я. И 
в неверном вечернем све-
те было ясно, что это отъ-
явленная шпана.

— Ой, пацаны! — счаст-
ливо защебетала она, 
вскочив. — А я уж дума-
ла, вас не будет!

И моя Брижит, моя 
Дульсинея села в обнимку 
с самым рослым. Он грубо 
хватал её, и они хохотали.

— Вали отсюда, — ска-
зали мне.

На следующий день в 
школе я подошёл к мест-
ному чемпиону.

— Слушай, ты бок-
сом где занимаешься? Во 
Дворце пионеров? Меня 
возьмут?

…Я встретил её ближе 
к весне, на Юных Ленин-
цев. Она шла с каким-то 
пацаном под 2 метра ро-
стом. Но и я тогда уже был 
не намного ниже.

О, как я мечтал об этой 
встрече! С каким остерве-
нением я молотил грушу 
на тренировках, представ-
ляя, как раскидаю шпану 
вокруг неё! 

Боксёрские перчатки 
висели у меня через плечо, 
и в этом был особый шик.

— Ты-ы? — удивлённо 
протянула она.

И вдруг я почувствовал, 
будто лёд, сковавший мне 
душу тогда, осенью, рас-
таял враз. Мне она была 
не нужна, эта Брижит, и 
месть потеряла смысл.

— Иди своим путём, ма-
лолетка! — ответил я.

— Ты чё, эй! — попытал-
ся на меня наехать её ка-
валер.

Я посмотрел ему прямо в 
глаза. И вдруг он как буд-
то сдулся. 

Я не знаю, дал ли мне 
приличную технику тот 
бокс. Но та любовь выжг-
ла что-то в душе.

А дворец, говорят, суще-
ствует и теперь. Только я 
туда уже не хожу.

Любовь и юные ленинцы

Игорь Воеводин — 
писатель, журналист, теле-
ведущий. Его многие пом-
нят по телепрограммам 
«Времечко», «Сегодняч-
ко», «Профессия — репор-
тёр». Игорь Воеводин бо-
лее 40 лет живёт в Выхине, 
ему есть что вспомнить
и о чём рассказать. 

История мест
с Игорем
Воеводиным

Эта фотография сдела-
на в Кузьминках летом 
1966 года на улице Жигу-
лёвской. В 1960 году район 
официально вошёл в гра-
ницы Москвы, и сюда из 
коммуналок и подвалов в 
новые дома пере ехали ты-
сячи московских семей. 
Как раз в 1966-м здесь 
открылась одноимённая 
станция метро.

Жигулёвская улица, 
часть которой в 1982 году 
была переименована в 
честь маршала Василия 
Чуйкова, уже тогда была 
одной из пяти важней-
ших улиц района. Чуть 
позже по обеим её сторо-
нам протянулись клено-
вые аллеи. А здесь пока 
ещё прямо около подъез-
да растут бурьян и высо-
кая трава.

На снимке полутора-
годовалая внучка Танеч-
ка со своей 76-летней пра-
прабабушкой Екатери-

ной. Они сидят на крыль-
це 4-го подъезда дома 9, 
корп. 2. Теперь вместо 
травы здесь просто зем-

ля. На заднем плане вид-
неется дом 11, в котором 
тогда был магазин «Ово-
щи — фрукты». Татьяна, 

которая запечатлена на 
фото малышкой, и сей-
час живёт на этой улице.

Юлия ВАНИНА

Прапрабабушка с внучкой 
на Жигулёвской

— Знакомьтесь, — сказал 
преподаватель, — 
единственная девочка 
среди вас, оболтусов…

Старое фото
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Ю
ных жите-
лей ЮВАО 
о т че т ы-
рёх до вось-

ми лет ждут на конкурсе 
«Маленькие мисс и ми-
стер «Кузьминки». В этом 
году он пройдёт уже в пя-
тый раз. 

Участников ожидают 
три этапа. Первый — «ви-
зитка», где ребёнок дол-
жен рассказать о себе. 
Второе состязание твор-
ческое: каждый участник 
продемонстрирует жюри 
и зрителям свои таланты. 

— Творческие номера 
могут быть самыми раз-
ными: это песни, танцы, 
чтение стихов, игра на му-
зыкальных инструментах, 
гимнастика, художествен-
ное творчество. Можно 
сочетать несколько на-
правлений в одном высту-
плении. Например, в про-
шлом году одна из участ-
ниц танцевала и одновре-
менно рисовала портрет 
Элвиса Пресли, — рас-
сказала пресс-секретарь 
парка Анна Кашпарова. 

Завершающим этапом 
станет дефиле в ориги-
нальных костюмах, кото-
рые нужно подготовить 
дома.

Мисс и мистер «Кузь-
минки» получат ценные 
призы и возможность вы-
ступать на концертах и 
праздничных мероприя-

тиях парка в течение года. 
Для участия в конкур-

се на электронную почту 
pr@park-kuzminki.ru необ-
ходимо отправить заяв-
ку с пометкой «Заявка на 
конкурс «Маленькие мисс 

и мистер «Кузьминки» в 
теме письма. Заявочную 
форму можно скачать на 
сайте www.park-kuzminki.
ru. Приём заявок завер-
шится в 9.00 29 мая. 

Конкурс пройдёт 3 июня 

на главной сцене парка 
(ул. Кузьминский Парк, 
1, стр. 2). Начало в 11.00, 
вход для зрителей свобод-
ный. Справки по тел. (499) 
172-3369.

Ольга САРАТОВСКАЯ

Досуг

Спектакли 
на Волгоградском

День открытых дверей в 
мастерской театра и кино 
«АртЦех» пройдёт 27 мая 
в культурном центре «Мо-
сквич» (Волгоградский 
просп., 46/15). В 12.00 нач-
нётся программа для де-
тей: отрывки из спектаклей 
«Ёжик и море», «Сказка о 
царе Салтане» и др., кон-
церт, танцевальный флеш-
моб. А для взрослых (18+) 
в 15.00 начнутся мастер-
классы по актёрскому ма-
стерству и ораторскому ис-
кусству. Обязательна реги-
страция на сайте mskcc.ru 
в разделе «Афиша».

Концерт 
на Зеленодольской

На вокальную програм-
му «Яблони в цвету!» при-
глашает 25 мая в 12.00 Ан-
самбль русской народной 
и современной песни под 
руководством А.В.Гудкова. 
Она пройдёт в центре со-
циального обслуживания 
«Кузьминки» (ул. Зелено-
дольская, 36). Вход свобод-
ный. 

Игры в Кузьминках
«Пикник с пользой — Ура, 

каникулы!» проведёт клуб 
по интересам «Спектр». 
Участники клуба и их ро-
дители соберутся в приро-
доохранной зоне лесопар-
ка «Кузьминки» 27 мая в 
15.00. Их ждут игры, кон-
курсы, спортивные сорев-
нования. Справки и  запись 
по тел. (495) 351-5984.

Литературный вечер 
в Марьине

Литературно-музыкаль-
ный вечер «Повести о жиз-
ни», посвящённый 125-ле-
тию со дня рождения 
К.Г.Паустовского, прове-
дёт ДК им. И.М.Астахова. 
Он пройдёт 31 мая в 13.30 
в зале на ул. Люблинской, 
159. 

Велопрогулка в парке

На велопрогулку пригла-
шает 25 мая в 15.00 ГПБУ 
«Мосприрода». Принять уча-
стие смогут все желающие 
старше семи лет, обязатель-
ное условие — умение уве-
ренно ездить на велосипеде. 
Маршрут пройдёт по пар-
ку «Кузьминки-Люблино» 
(ул. Кузьминская, 10, стр. 
1). Участники узнают исто-
рию усадьбы, послушают 
рассказ о природе, флоре 
и фауне. 

Алексей ТУМАНОВ

АфишаМисс и мистера «Кузьминки» 
выберут в пятый раз
Идёт набор участников на детский конкурс красоты и таланта

Победители 
будут 
выступать 
на концертах 
в парке 
в течение года

Тренинг «Скорочтение: 
миф или реальность?» 
можно будет пройти 28 
мая, в воскресенье, в 
творческом пространстве 
«Символ» (ул. Золоторож-
ский Вал, 11, корп. 20). Его 
проведёт представитель 
образовательного учреж-
дения «ТрансЛинк — Об-
разование», тренер по ско-
рочтению и развитию па-
мяти Елена Бритова.

— В наш век, насыщен-
ный информацией, осо-
бенно важно уметь быстро 
читать, а главное, запоми-

нать прочитанное, — гово-
рит организатор меропри-
ятия Мария Януц. — Вот 
на тренинге вы и узнаете, 
можно ли научиться чи-
тать больше 10 тысяч слов 
в минуту или этому учат 
только в спецслужбах. 

Также участники тре-
нинга научатся новым 
техникам запоминания, 
узнают, как сохранить 
светлую память и созна-
ние до самой старости, а 
также многое другое. На-
чало тренинга в 15.00.

Алексей ТУМАНОВ

На Золоторожском Валу 
научат быстро читать

24 мая в Москве от-
метят День славянской 
письменности и культу-
ры. В ЮВАО самых лю-
бознательных приглаша-
ют на флешмоб «Прочти 
древнерусскую вязь» в 
парк «Лефортово». Участ-
ники попытаются про-
честь старинные тексты 

и перевести их на совре-
менный язык. Начало в 
16.00. 

Дворец культуры «Ка-
потня» (2-й квартал, 20А) 
проведёт мастер-классы 
по изготовлению кукол-
оберегов и молодёжный 
квест «Славянская азбу-
ка». Для гостей праздни-

ка выступят песенные и 
танцевальные фольклор-
ные ансамбли Москвы. 
Начало в 17.00.

Познавательные дет-
ские программы о соз-
дател я х старославян-
ской азбуки Кирилле и 
Мефодии приготови-
ли библиотеки округа. 

Так, в 12.30 в библиотеке 
№110 (ул. Ташкентская, 
18, корп. 1) ребята смо-
гут разгадать кроссворд 
и поучаствовать в викто-
рине. В библиотеке №120 
(ул. Ухтомская, 21, стр. 
1) праздник начнётся в 
12.00 и пройдёт в форма-
те игры «Поле чудес». А в 

библиотеке №111 (Рязан-
ский просп., 95, корп. 2) в 
14.00 покажут историче-
ский мультфильм. Пол-
ную программу смотрите 
на сайте www.cbsuvao.ru.

Участие везде бесплат-
ное. 

Ольга 
САРАТОВСКАЯ

В округе отпразднуют День славянской письменности
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На конкурсе ждут детей от четырёх до восьми лет
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Э
та группа по-
явилась в 1984 
году. У неё 
множество хи-
тов, её соли-

сты — Жанна Агузарова и 
Валерий Сюткин — стали 
безусловными звёздами. 
Создатель группы «Бра-
во» гитарист и компози-
тор Евгений Хавтан по-
беседовал с корреспон-
дентом «ЮВК» накануне 
выхода альбома «Браво-
перспектива» и книги об 
истории группы. 

Любимые места 
— Евгений, вы выросли 

в Кузьминках, расскажите, 
как вам там жилось?

— Кузьминки — это до 
сих пор моё самое люби-
мое в Москве место, с ко-
торым много чего в жизни 
связано. Там прошла моя 
юность. Кстати, какое-
то время назад я думал, 
что разлюбил Москву, но 
недавно понял, что нет: 
я обожаю этот город по-
прежнему, он прекрасен. 
Гостиница «Украина», 

здание ТАСС — это стиль 
эпохи моего детства, к ко-
торому лучше не прика-
саться и ничего в нём не 
менять. А в Кузьминки я 
до сих пор часто приез-
жаю, там живёт моя мама 
и каждое место напомина-
ет мне о детстве. Многих 
моих друзей, в том числе 
одноклассников, уже нет 
в живых, и это грустно. Но 
память всё хранит.

— Где вы учились в 
Кузьминках?

— В школе №623, между 
улицей Юных Ленинцев и 
Волгоградским проспек-
том. Мы переехали в Кузь-
минки из района в центре: 
наш дом расселили. Пом-
ню, когда пришёл в но-
вую школу, однокласс-
ник Анд рей Савушкин 
случайно съел мою кашу 
за завтраком, с тех пор мы 
подружились. Мне было 
хорошо в школе.

— А какие предметы 
любили?

— Конечно, гуманитар-
ные: литературу, историю.

У меня была 
необыкновенно 
красивая учительница

— Вы окончили МИИТ. 
Как получилось, что маль-
чик с явными музыкальны-
ми способностями вместо 

музыкального училища 
поступил в технический 
вуз?

— Я бы тогда просто не 
поступил в музыкальное 
училище. Конкурс в Гне-
синку был огромный, осо-
бенно на эстрадную гита-
ру — это было очень мод-
ное отделение.

— Я слышала, что и в 
музыкальную школу по 
классу гитары вы поступи-
ли лишь в 15 лет?

— Я освоил её сам и в 15 
лет уже играл, но именно 
в этом возрасте решил, что 
надо заниматься профес-
сионально, и поступил в 
музыкальную школу. Зна-
комые шутили: «Еврей-
ский мальчик, если его не 
отдали в детстве учиться 
играть на скрипке, непре-
менно найдёт эту скрип-
ку сам».

— Вы проучились там 
все пять лет?!

— Да, у меня была не-
обыкновенно красивая 
учительница — Светлана 
Светличная, однофами-
лица известной актрисы, 
— может быть, ещё и по-
этому.

— Когда вы первый раз 
вышли на сцену?

— В пионерлагере. Ан-
самблю, игравшему на 
дискотеках, срочно по-
требовался басист, а я к 

Персона

Для родителей-инженеров 
знать, что их сын — музыкант, 
было большим испытанием

Евгений Хавтан: 
Группа «Браво» 
родилась 
в Кузьминках

Известный музыкант о своей юности,
о ранней славе и о Жанне Агузаровой
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ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА ЕЖЕДНЕВНО НА САЙТЕ 
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тому времени уже осво-
ил семиструнку и решил, 
что с четырьмя струнами 
справлюсь.

Скрывал «Браво» 
в МИИТе

— В 1990-х песни группы 
«Браво» звучали «из 
каждого утюга». Как по-
чувствовали себя, когда 
на вас свалилась такая 
популярность? Не снесло 
вам крышу?

— Я ничего такого не 
испытывал, учился в ин-
ституте, где большинство 
даже не знали, что я пел 
в группе «Браво», кото-
рая звучала из всех окон. 
Я не рассказывал им, что 
это я. В  МИИТе учились 
ребята в основном стар-
ше меня, они пришли по-
сле производства, приеха-
ли из других городов. Они 
выживали в Москве, и то, 
что есть такая группа, их 
мало интересовало. Кро-
ме того, меня могли вы-
гнать из института, что и 
сделали через месяц по-
сле моей свадьбы. Боль-
ше всех наша популяр-

ность произвела впечат-
ление, наверное, на моих 
родителей. Они искренне 
считали, что музыкант — 
это тунеядец и алкоголик, 
ведущий разнузданный 
образ жизни. Для инже-
неров знать, что их сын — 
музыкант, было большим 
испытанием.

— Когда родители при-
няли вашу профессию и 
поняли, что вы чего-то 
стоите?

— Это произошло на 
одном из концертов. Нас 
очень хорошо принима-
ли. И папа встал, вышел 
на сцену и пожал мне руку. 
Наверное, это был самый 
счастливый день в моей 
жизни. 

Лучшие дни 

— Какой период группы 
«Браво» был для вас наи-
более интересным?

— Сложный вопрос. 

Наиболее комфортное 
для меня время — сегод-
няшнее. Пять-десять лет 
назад появилась возмож-
ность делать настоящий 
музыкальный продак-
шен, работать с западны-
ми продюсерами и, глав-
ное, качественно записы-
вать песни. Я мечтал об 
этом всю жизнь. Но если 
говорить о самом инте-
ресном и ярком времени, 
то, конечно, это было на-
чало. Так бывает у любой 
группы. Мы были коме-
той, которая вдруг взле-
тела, и нам всем было по 
двадцать, а если сегодня 
взять самых известных 
музыкантов, то все они 
стали звёздами уже после 
тридцати. Это очень боль-
шая разница. Мы, совсем 
зелёные мальчишки, по-
пали в эту колоссальную 
музыкальную индустрию, 
одновременно происходил 
слом эпох и смена вождей. 

Мы попали в самый эпи-
центр.

— Вы выпустили книгу 
«Браво». Авторизованная 
биография группы». Это 
подведение итогов?

— Эта книга не только 
о «Браво», но и о том вре-
мени — о 1980-х и 1990-х 
годах. А сейчас мы выпу-
скаем двойной альбом — в 
последнее время все наши 
альбомы на «виниле», — в 
который войдут некоторые 
совершенно забытые даже 
мной песни. Например, 
песня, написанная для 
фильма «Асса», но не во-
шедшая в него, вошла толь-
ко наша песня «Недавно 
гостил я в чудесной стра-
не», которую спела Агуза-
рова. Я про неё забыл, а тут 
вдруг нашёл, и мы решили 
её «вспомнить».

— Вы общаетесь сейчас 
с Жанной Агузаровой?

— Нет. Я даже не знаю, 
где она. Когда готовили 
книгу, нам просто необхо-
дим был её комментарий. 
Но никто из моих друзей 
так и не смог её найти…

Беседовала Мария 
АНИСИМОВА

Персона

Не так давно в на-
шем дачном сообще-
стве случилась лю-
бопытная история. 
Впрочем, слово «слу-
чилась» тут не совсем 
точно. Ведь коллизия 
развивалась доволь-
но долго. Так же как и 
многие другие пробле-
мы, которые выносят-
ся для обсуждения на 
общем собрании садо-
водов, да и вообще на 
общем собрании кого 
угодно. Это же давно 
у нас замечено: стоит 
начать коллективно 
обсуждать какое-ни-
будь дело, так до са-
мого дела добраться с 
каждым новым обсуж-
дением становится всё 
труднее. 

Вот и в этот раз взя-
лись обсуждать, что 
делать с деревьями, 
которые растут вдоль 
дачных заборов. Они 
ведь — от собрания к 
собранию — становят-
ся всё выше, а к прово-
дам электрическим всё 
ближе. Опасно, конеч-
но. Надо что-то делать. 

Но вот что именно 
— вариантов много. 
А мнений на этот счёт 
— ещё больше. Одни 
говорят: спилить всё 
до основания. Дру-
гие: обрезать до безо-
пасного размера. Тре-
тьи напоминают, что 
надо разобраться с 
правом собственно-
сти: есть же и такие де-
ревья, что корнями на 
одном участке, а кро-
ной на другом или во-
обще на улице, — так 
кому и за какое дере-
во отвечать? К тому же 
у некоторых собствен-
ников и вовсе особая 

позиция: пусть, де-
скать, провода вместе 
со столбами убира-
ют, без электричества 
проживём, а дерево 
трогать не дадим, оно 
живое, да и находится 
в частной собственно-
сти, которая, как из-
вестно, священна.

Пробовали ставить 
вопрос первым в по-
вестке дня, в другой 
раз переносили в «раз-
ное» — всё равно со-
гласия достичь не по-
лучалось. Принима-
лись голосовать, но 
то кворума не было, то 
меньшинство возму-
щалось тем, что игно-
рировать его мнение 
недемократично, гро-
зили до Европейского 
суда дойти. К тому же 
есть и такие, кто вооб-
ще на собрания не хо-
дит, — но без их мне-
ния какая же демокра-
тия? А деревья меж-
ду тем росли вместе с 
угрозой для всех.

И вот в одно пре-
красное утро обнару-
жилось, что все де-
ревья спилены и сва-
лены вдоль заборов. 
Оказалось, это элек-
трики проявили ини-
циативу.

Что же дальше? Сна-
чала хотели вынести 
на собрание вопрос о 
произволе электриков, 
нанесённом ими ущер-
бе, устранении послед-
ствий. Но потом реши-
ли забыть эту историю, 
навести самим поря-
док у своих участков. А 
на собрании заняться 
очередными выборами 
правления. Это всегда 
так увлекательно и де-
мократично. 

Cвой взгляд
Валерий КОНОВАЛОВ

Когда 
деревья 
стали 
большими

Мои сокурсники из МИИТа 
о группе «Браво» не слышали
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Выступление группы «Браво»
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Российская телеведу-
щая и актриса Екатерина 
Стриженова тщательно 
следит за своей внешно-
стью и время от времени 
садится на диету. Есть не-
сколько правил, которые 
помогают ей избавлять-

ся от лишних килограм-
мов. Екатерина старает-
ся не заканчивать приём 
пищи чем-то вкуснень-
ким и сладеньким, от-
даёт предпочтение пост-
ным сортам рыбы, мяса, 
а также овощам и фрук-
там. Причём фрукты она 
никогда не ест после еды,  
всегда отдельно от других 
продуктов. А между при-
ёмами пищи Екатерина 
позволяет себе пить не-
жирный кефир или не-
сладкий чай. Ну и конеч-
но, не ест после 17.00.

Екатерина — прекрас-
ная хозяйка, но к плите 
становится не часто, по-
тому что просто не хва-
тает времени. Впрочем, 
есть блюдо, на приготов-
ление которого не уйдёт 
много времени, но навер-

няка всем придётся по 
вкусу. 

С н а ч а л а 
замесим для 
пиццы тесто. 

Для этого возьмём яйцо, 
2/3 литра воды, щепот-
ку соли, 200 г сливочно-
го масла и муку. Причём 
муки берём столько, что-
бы получилось пластич-
ное тесто. Вымесив те-
сто, положим его минут 
на 10-15 в морозилку. За-
тем раскатаем в довольно 
тонкий пласт и положим 
на противень. Сверху вы-
ложим начинку. Слой из 
натёртого на тёрке сыра, 
затем слой из тёртой мор-
ковки, слой нарезанного 
кольцами перца, затем 
идут нарезанные шам-
пиньоны, лук, помидо-
ры. Завершаем всё мел-
ко нарубленной зеле-
нью, оливками и опять 
тёртым сыром. Заворачи-
ваем края теста, отправ-
ляем в разогретую до 180 
градусов духовку и выпе-
каем до готовности.

Ирина МИХАЙЛОВА
Подготовлено по публикациям 

в СМИ

Музыкаль-
ный 

интервал

По горизонтали: Мансарда. 
Сет. Гороскоп. Клочок. Скло-
ка. Криминал. Рыбак. Высо-
та. Опрос. Ном. Коралл. Карп. 
Дело. Удел. Ратин. Скрипка.

По вертикали: Конструктор. 
Лабиринт. Колдун. Аргамак. 
Плед. Лес. Кривотолк. Атолл. 
Мыс. Офис. Секач. Нона. Ора-
тор. Тупик. Лампада.
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Сканворд

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО НА САЙТЕ 

WWW.UV-KURIER.RU

Красавица ЮВАОФотоконкурс

Анекдоты
— Мужчина, купите часы! 
Это точные копии швей-

царских часов!
— Беру. Вот вам точные 

копии американских денег. 

Захожу в салон связи 
МТС, вижу девушку-про-
давца, накрашенную в сти-
ле «готик», спрашиваю:

— Как проверить ба-
ланс? 

Она отвечает:
— Ёжик, 104, оградка...

— Алло! Скажите, поче-
му ваш антивирус так долго 
проверяет фильм?

— А как вы хотели? Он его 
смотрит!

Муж читает газету и го-
ворит жене:

— Я всегда говорил, что 
женщины слишком болт-
ливы. Вот пишут, что жен-
щина в день произносит 
2200 слов, а мужчина — 
только 1100.

— А это потому, что жен-
щины вынуждены всё по-
вторять дважды!

— Что?

Подкатить к девушке на 
крутой тачке может каж-
дый. 

А ты попробуй харизмой, 
обаянием и чувством юмо-
ра заставить её поехать с 
тобой на троллейбусе... 

Продолжается фотоконкурс 
«Красавица ЮВАО». Фотогра-
фии претенденток на титул са-
мой обаятельной и привлека-
тельной мы опуб ликуем на на-
шем сайте, где будет организо-
вано онлайн-голосование. 

Шлите фото по адресу: 
uvkurier@mail.ru. Формат: 
jpeg. Размер фотографии дол-
жен быть больше 500 Кб. Обя-
зательным условием будет ма-

ленький рассказ претендентки 
о  себе: сколько ей лет, чем за-
нимается, чем увлекается, о чём 
мечтает. 

Кстати, наш фотоконкурс про-
водится и в соцсетях — окруж-
ных и районных. Все фото, не 
вошедшие в газету, опублику-
ем в пабликах. Можно оставить 
там свои комментарии и «лай-
ки». Это будет учитываться при 
подведении итогов конкурса.

Екатерина Риммель 
из Жулебина находит-
ся в декретном отпу-
ске. Но это не мешает 
ей серьёзно занимать-
ся поэзией. Она пишет 
стихи и тексты песен, 
которые публикуются 
на поэтических сайтах 
в Интернете. 

Пицца
от телеведущей и актрисы 
Екатерины Стриженовой

За неделю в округе
произошло 8 пожаров
и 13 возгораний.

В Нижегородском 
сгорела бесхозная 
«Газель»

Ночью 17 мая рядом с 
домом 6 на шоссе Фрезер 
загорелась бесхозная «Га-
зель». Машина стояла без 
номеров и была забита му-
сором. Пострадавших нет. 
Причины пожара устанав-
ливаются.

В Текстильщиках 
пострадал человек 
из-за фена 

13 мая на 3-м эта-
же пятиэтажки по адре-
су: квартал Грайвороно-
во, 90а, корп. 10, начался 
пожар. Из-за несправного 
фена загорелись личные 
вещи жильцов и мебель. 
Один человек пострадал 
и был доставлен в НИИ 
им. Н.В.Склифосовского 
в крайне тяжёлом состо-
янии. 

В Рязанском горело 
пустое здание

15 мая в выселенном 
здании на Шатурской ул., 
35, загорелся мусор. Пред-
положительно причиной 
этого стало неосторожное 
обращение с огнём. Погиб-
ших и пострадавших нет.

Алёна КАЛАБУХОВА
По информации 

МЧС по ЮВАО

Пожары

Телефон вызова пожарной
охраны и спасателей 01 или 101.
При вызове с мобильных
телефонов — 112. 
Телефон доверия ГУ МЧС 
России по г. Москве 
(495) 637-2222

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ? 
ЗВОНИТЕ! 
ТЕЛ. ОТДЕЛА ДОСТАВКИ 

(495) 681-3970

Звёздный рецепт
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